
O encontro dos grupos de apoio à adoção neste ano teve 
como tema “Construindo histórias, mudando vidas”

maravilha, SÁBaDO, 29 De junhO De 2019 - eD 533 - r$ 3,00

Página 8

Página 10

Página 2Página 19

Página 7

Lions e LEO 
Clube empossam 
novas diretorias 

Maravilha tem 14 
candidatas ao 
título de rainha

Mór da Banda Marcial participa de 
Congresso Nacional 

Geama participa de 
encontro nacional

Novas presidentes 
Djanaina Amanda Manfrin, 
Elise Kothe e Jaqueline 
Timm, assumem a gestão 
2019/2020 

Primeiro encontro com as 
representantes dos grupos 
de idosos foi realizado nesta 
semana com equipe do 
governo municipal 

Luan Cavalheiro diz que encontro de quatro dias foi rico em conhecimento 
sobre a atividade no Brasil 

SOLEniDaDE

TERCEiRa iDaDE 

CaPaCiTaÇÃO

EnaPa 2019

Carine Arenhardt/O Líder

Foto Zanotto

Carine Arenhardt/O Líder
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SObERanaS 2019 Definido o dia 28 de setembro como data do evento que 
vai eleger as novas soberanas

município tem 14 candidatas ao título 
de rainha da terceira idade 
CARINE ARENHARDT 

As 14 candidatas aos títu-
los de rainha, princesas e miss 
simpatia da terceira idade de 
Maravilha tiveram o primei-
ro encontro nesta semana, em 
preparação para a eleição des-
te ano. A reunião foi na casa da 
prefeita, Rosimar Maldaner, e 
contou com a presença da se-
cretária de Assistência Social, 
Kathiucya Lara Immig; diretora 
de Cultura, Rosi Reichert; co-
ordenadora municipal da ter-
ceira idade, Liamar Pedroso; e 
as soberanas eleitas em 2018. 

Durante o encontro as can-

didatas participaram de chá 
de confraternização e fizeram 
as fotos para divulgação. Con-
forme Liamar, ficou defini-

do o dia 28 de setembro como 
data do evento que vai ele-
ger as novas soberanas da ter-
ceira idade. Antes do even-

to, as candidatas vão passar 
por ensaios de passarela e pro-
vas de vestido para estarem 
preparadas no grande dia. 

As 14 candidatas fizeram as fotos para divulgação do evento 

Foto ZanottoO maiOR aPREnDizaDO

A próxima segunda é o primeiro dia do segundo semestre. 
E essa ocasião especial merece um plano.

Dizem que planejar no papel é simples. Mas se é simples, 
por que não fazemos? Será que não é necessário?

Planejar é uma daquelas coisas que todo mundo gosta, 
elogia e pretende fazer. Mas por algum motivo obscuro, a in-
tenção costuma ficar em segundo plano.

Criei no ano passado (e atualizei nos últimos dias) um fra-
me de PLANEJAMENTO PESSOAL que cabe em uma página.

Você encontra o material no lucasmiguel.com/cursos ou 
no Instagram lucasmiguel.blog. Tudo gratuito. 

*
Qual foi o maior aprendizado que você teve nos últimos 

5 ou 10 anos?
Já me fiz essa pergunta, e não tenho dúvidas quanto à res-

posta. O maior aprendizado foi perceber que somos nós, e não 
os fatos, que definimos as coisas como boas ou ruins.

Lembrei disso ouvindo alguém falar sobre o problema 
que é pagar aluguel. Poderia estar pagando as parcelas de um 
apartamento, disse ele, “mas estou jogando dinheiro fora”.

Economicamente esse argumento é questionável, mas 
nem precisamos entrar nessa questão. O ponto é outro: ao in-
vés de reclamar que não tem casa própria, você pode conside-
rar que está pagando para poder se mudar a hora que quiser. 
Você está pagando para ser livre.

Estou exagerando? Pode ser. Mas tenho certeza que a 
maioria das histórias que você repete para você mesmo não 
são verossímeis. E mesmo assim você acredita em todas elas.

Logo, que tal inventar melhores histórias?

*
Sonhei que eu estava numa mesa ao sol e, de alguma for-

ma, eu sabia que lá era o meu local e meu horário de escrever.
Comecei a esboçar uma ideia sobre inovação. A sequên-

cia do sonho fica mais emocionante, mas não vem ao caso. 
Até porque não conheço ninguém que goste de ouvir o so-
nho dos outros.

No dia seguinte, fiquei pensando nessa importância de 
“colocar profissionalismo” em algo que aparentemente não 
precisaria. Como por exemplo, fazer regularmente anota-
ções sobre o trabalho ou a vida. Ou ter reuniões com a fa-
mília, com frequência, pauta e horário para começar e para 
acabar. Ou criar regras sobre os assuntos (e gadgets) que 
trazemos para a mesa do jantar.

No fim das contas, não evoluímos em muita coisa por-
que não levamos nossas prioridades a sério. Na empresa e 
na vida.
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LIÇÕES DE VIDA
A vida é como cada um faz...

AUMENTE A SUA COTA E CONCORRA A GRANDES PRÊMIOS. 4 CASAS*
R$ 800 MIL

EM PRÊMIOS**

1 CUPOM PARA
CONCORRER

R$ 50,00 
EM COTAS 

Sorteios vinculados a títulos de capitalização da modalidade incentivo emitidos por Icatu Capitalização S.A., CNPJ nº 74.267.170/0001-73 e Processo SUSEP nº 15414.900740/2019-71. Prêmio no valor total de R$ 
1.663.000,00 (líquido de IR). A aprovação deste Título pela SUSEP não implica, por parte da Autarquia, em incentivo ou recomendação a sua aquisição, representando, exclusivamente, sua adequação às normas em vigor. 
Leia o Regulamento completo no site www.sicoobcap.com.br ou solicite cópia do Regulamento junto à sua cooperativa. Promoção válida de 02/04/2019 a 24/03/2020. Título de pagamento único da modalidade incentivo 
emitido pela Icatu Capitalização S.A., CNPJ/MF nº 74.267.170/0001-73. Processo SUSEP nº 15414.900740/2019-71. Ouvidoria Sicoob: 0800 725 0996. Ouvidoria Icatu Seguros: 0800 286 0047. Imagens meramente ilustrativas.

Ouvidoria: 0800 725 0996 - Atendimento de segunda a sexta, das 8h às 20h - www.ouvidoriasicoob.com.br
Deficientes auditivos ou de fala: 0800 940 0458 - Demais serviços de atendimento: www.sicoob.com.br/fale-conosco

*Sorteio dia 28/3/2020. **Sorteios mensais em dinheiro.

Consulte o regulamento em www.sicoobcap.com.br.

por WOLMIR HÜBNER

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

CUIdAdOR dE IdOSO

A quantidade de cuidadores de idosos e o número de interessados em cursos de for-
mação dispararam no Brasil, e a demanda deve crescer ainda mais após a profissão ter 
sido oficialmente reconhecida. Há uma tendência de aquecimento desse mercado ini-
ciada em 2007. Entre aquele ano e 2017, o número de profissionais saltou de 5.263 para 
34.051, segundo o Cadastro Geral de Empregados e Desempregados (Caged), do Minis-
tério do Trabalho. O aumento, de impressionantes 547%, faz dessa profissão a que mais 
cresce no país atualmente. E o interesse deve crescer ainda mais nos anos por vir, puxa-
do por dois fatores. Primeiro, o envelhecimento do Brasil; segundo o IBGE, o total de in-
divíduos com mais de 60 anos deve mais que dobrar até 2050, saltando de 9,5% para 
21,8% da população e ultrapassando 40 milhões. O envelhe-
cimento, vale dizer, é tendência global: segundo a Or-
ganização Mundial de Saúde, o número de pessoas 
acima de 60 anos deve chegar a 22% da popula-
ção mundial até 2050, o equivalente a 2 bilhões. Ou-
tro vetor foi a aprovação no Congresso Nacional, em 
maio, do projeto de lei complementar 11/2016, que re-
gulamentou a profissão de cuidador de idosos, crian-
ças e pessoas com deficiência ou doenças raras.

O presidente, Jair Bolsonaro, disse  que dificilmente haverá concursos 
públicos no Brasil nos “próximos poucos anos”. Bolsonaro explicou que o  
ministro da Economia, Paulo Guedes, decidiu reduzir concursos públicos no 
Executivo e restringi-los a poucas áreas, entre elas a Polícia Federal e a Po-
lícia Rodoviária Federal. Em março, o presidente já havia endurecido as re-
gras para a realização de concursos, com a publicação de um decreto. Se-
gundo o texto, para pleitear a realização de concurso público, o órgão terá 
que apresentar ao menos 14 informações ao Ministério da Economia. Péssi-
ma notícia aos concurseiros. O negócio é disputar vagas no mercado, ou en-
tão concluir o curso superior e mostrar sua capacidade na iniciativa privada.

“Se a Previdência sair, voltamos a ter confiança e os investimentos virão”, disse Bolsonaro

ReproduçãoSEm COnCuRSOS fEDERaiS

A comissão de concurso para promotor de Justiça do Ministério Público de San-
ta Catarina divulgou comunicado com a homologação das 4.704 inscrições provisórias. 
Em comparação ao último concurso, são 1.110 candidatos a mais e o dobro de pesso-
as com deficiência (PcD) concorrendo às vagas reservadas. As provas do processo sele-
tivo preambular objetivo serão realizadas no dia 14 de julho, das 8h às 12h e das 14h às 
18h, nas dependências da Universidade Federal de Santa Catarina, localizada no Bair-
ro Trindade, em Florianópolis. O concurso visa preencher 23 vagas do cargo de promo-
tor de justiça substituto, destinando 5% das vagas a pessoas com deficiência e 20% a pes-
soas negras, em atendimento à resolução do Conselho Nacional do Ministério Público.

POR VAGA
200
MAIS DE

Trabalho aos 
domingos e feriados

De acordo com a Secre-
taria de Previdência e Traba-
lho, a compensação será feita 
conforme prevê a Consolida-
ção das Leis do Trabalho (CLT):
• Todo empregado com carteira 
assinada tem direito a  24 horas 
consecutivas de descanso 
semanal remunerado na mesma 
semana de trabalho, que deve 
coincidir — preferencialmente, mas 
não necessariamente — com os 
domingos. 
• Para os setores especificados 
na portaria, o pagamento para o 
trabalho aos domingos é o mesmo 
de um dia de semana, com escala 
de revezamento. 
• No caso de trabalho aos feriados, 
a remuneração será paga em dobro, 
salvo se o empregador determinar 
outro dia de folga na mesma 
semana do feriado. 
• Sempre que houver trabalho no 
domingo ou feriado, portanto, o 
empregado deverá ter seu dia 
semanal de descanso remunerado 
compensado em qualquer outro dia 
dentro da mesma semana. 
• Se a folga não for compensada, é 
necessário o pagamento em dobro 
pelo dia de trabalho.

ROTARY CLUB 
MARAVILHA CENTRO

Agradecemos o convite dos 
companheiros rotarianos para a 
reunião festiva na próxima quinta-
feira (4), com posse do Conselho 
Diretor para a gestão 2019/2020, 
quando assumirá a presidência do 
clube a prezada Simone Dariva Ra-
ber. Antecipadamente desejamos 
sucesso nos trabalhos ao Conse-
lho que assume, bem como para-
benizamos aos companheiros que 
deixam a diretoria pela exitosa ges-
tão, com a presidência do rota-
riano Marcelo Andre Hickmann.

Bateu o desespero em Lula

O julgamento no STF, segundo a Folha de S. Paulo, “deixou Lula, pela pri-
meira vez em muitos meses, tenso e ansioso”. “Bateu o desespero” e continu-
ará preso. E ainda mais que o juiz da Operação Lava Jato, Luiz Antônio Bonat, 
determinou o sequestro e arresto de até R$ 77,9 milhões do ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. E ainda tem aloprados que dizem que Lula é pobre. 
E em parecer enviado na quarta-feira (26) ao Tribunal Regional Federal da 4ª 
Região (TRF4), o Ministério Público Federal (MPF) pede o aumento da pena 
do ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva no processo do sítio de Atibaia. O 
petista foi condenado em primeira instância a 12 anos e 11 meses de prisão.

COMO FICARÁ A APOSENTADORIA

Se a proposta de Reforma da Previdência enviada pelo presidente, Jair Bol-
sonaro, for aprovada na íntegra pelo Congresso, os brasileiros terão duas grandes 
mudanças: a idade mínima exigida aumentará e não será mais possível aposen-
tar-se apenas por tempo de contribuição. Na prática, há uma grande regra geral 
para aposentadoria: é necessário atingir idade mínima de 62 anos (mulheres) ou 
65 anos (homens) e contribuir por, no mínimo, 20 anos. Quem se aposentar nes-
se tempo mínimo receberá 60% da média salarial das contribuições feitas des-
de o início (ou desde 1994). A cada ano a mais de contribuição, o valor do benefí-
cio mensal aumenta 2 pontos percentuais. Para receber a aposentadoria integral 
(ou seja, 100% da média salarial das contribuições) será necessário contribuir por 
40 anos à Previdência. O teto do INSS na iniciativa privada, hoje, é de R$ 5.839 mil. 

1.700 FALTAS

A Secretaria de Saúde de Maravilha divulgou na quarta-feira (26) os dados do primei-
ro semestre de 2019 referentes aos pacientes faltantes em consultas e procedimentos agen-
dados nas unidades básicas, no Centro de Especialidades Odontológicas (CEO) e no Caps. 
São faltas não justificadas e que acabaram impedindo que outro paciente fosse atendi-
do no lugar de quem não compareceu. Já escrevemos a respeito do assunto, deverá ser 
criado um cadastro dos faltantes e dificultar novos atendimentos antes de suas justifica-
tivas com fundamentos. Afinal o número é muito alto de faltas em apenas um semestre.
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por LUIZ CLÁUDIO CARPES

dIRETO 
AO PONTO

PORTaRia amPLia SETORES COm TRabaLHO 
PERmanEnTE Em DOmingOS E fERiaDOS

Matéria divulgada no site da Agencia Brasil definiu novos se-
tores que podem trabalhar em domingos e feriados. A portaria já 
está em vigor desde o dia 19 de junho e a norma amplia para 78 os 
setores da economia com autorização permanente para que fun-
cionários possam trabalhar aos domingos e feriados civis e reli-
giosos. A portaria que dispõe sobre a medida foi publicada ainda 
na edição do dia 19 de junho, do Diário Oficial da União. A norma 
abrange, entre outros setores, o comércio, a indústria, os trans-
portes em geral, a educação e a cultura. Atualmente, 72 setores 
da economia tinham autorização para que os funcionários traba-
lhem aos domingos e feriados. A portaria publicada inclui mais 
seis setores: indústria de extração de óleos vegetais e de biodie-
sel; indústria do vinho e de derivados de uva, indústria aeroespa-
cial, comércio em geral, estabelecimentos destinados ao turismo 
em geral e serviços de manutenção aeroespacial. A expectativa é 
que a nova norma preserve os direitos trabalhistas e que a autori-
zação permanente facilite a criação de empregos.

DiSCuSSÕES VáLiDaS. PORÉm, LEgaLmEnTE DESnECESSáRiaS
Pela nova portaria, nestas setenta e seis previsões de horários 

flexíveis, com permissão para domingos, feriados e dias santos, 
se tornam desnecessárias discussões acerca do assunto. Afinal, 
a lei federal prepondera sobre leis estaduais e municipais. Mes-
mo assim, discussões por vereadores são necessárias no aspec-
to de fazer com que a população possa manifestar seu desejo, ou 
sua intenção. Contudo, o lojista, empresário ou industriário po-
derá simplesmente se valer desta nova deliberação legal para de-
cidir se abre ou não seu comércio. Deixam, portanto, de estar sub-
metidos a acordos e/ou convenções coletivas em suas cidades ou 
estados. A aplicação desta portaria já está em vigor, conforme es-
crevi acima.

maS nÃO É SÓ abRiR E TRabaLHaR
Em que pese a portaria autorizando o trabalho, é importante 

dizer que os direitos trabalhistas são rigorosamente preservados. 
Afinal, os horários de feriados, domingos, dias santos, etc. ense-
jam remuneração diferenciada, contando todos os horários como 
horas “extraordinárias”. E em grande parte dos casos, com 100% 
de acréscimo da hora trabalhada normal. Em resumo, o proprie-
tário pode abrir, mas deverá observar criteriosamente o paga-
mento de tais direitos trabalhistas. Ou paga os 100% de hora-ex-
tra, hipoteticamente, ou dá folga em dobro para o colaborador, já 
que a lei também autoriza. Entendo também que tais portarias e 
autorizações acabam por retirar mais ainda o poder de decisão e 
negociação dos sindicatos, que já vêm perdendo força por conta 
da desobrigação do pagamento da contribuição sindical. Mesmo 
assim, em que pese tudo isso, sempre deve vigorar o bom senso 
e o respeito entre as partes contratantes. Patrões e empregados.  

uniTi
Com palestra, alunos encerram primeiro 
semestre de estudos

ClEIToN FERRAsso 

A Câmara de Vereadores 
de Maravilha realizou a últi-
ma sessão ordinária do mês 
de junho na segunda-feira 
(24). Em segundo turno, fo-
ram aprovados dois projetos: 
projeto de lei nº 15/2019, que 
dispõe sobre cessão de uso 
de um veículo para o Corpo 
de Bombeiros; e o projeto de 
lei nº 18/2019, que dispõe so-
bre cessão de uso de um dis-
tribuidor de adubo orgânico 
líquido para a Associação Co-
munitária de Tope da Serra.

Em primeiro turno foi 
aprovado o projeto de lei 
complementar nº 8/2019, 
que institui contribuição de 
melhoria da Avenida Mara-
vilha (pós-revitalização); e o 
projeto de lei nº 19/2019, que 
dispõe sobre a criação do Sis-
tema Municipal de Cultura 
de Maravilha. 

VOTaÇÃO úniCa
Várias indicações foram 

POLíTiCa Vereadores votaram em diversos projetos e indicações

Legislativo realiza última 
sessão de junho 

Sessão foi realizada na segunda-feira (24) 

aprovadas em votação única. 
A maioria tratou sobre me-
lhorias nas ruas, entre elas a 
Rua Avelino Giehl, no Bairro 
Frei Damião; um quebra-mo-
las nas proximidades do par-
que situado na Rua Guilher-
me Ozidio Manfrin, no Bairro 
Kasper, e outro na Rua Cruz e 
Souza, esquina com a Rua Ro-
meu Firmino Lago, situadas 
no Loteamento do Lago. Tam-
bém foi aprovada a indicação 

que aborda a possibilidade de 
instalar parques infantis nas 
comunidades das linhas Água 
Parada, Barro Preto, Sanga 
Silva, Cabeceira do Iracemi-
nha, Três Coqueiros, Arabutã, 
Primavera Baixa, São Paulo e 
Tope da Serra.

EnTRaDa
Na ordem do dia, várias 

matérias deram entrada, en-
tre as quais o projeto de lei nº 

25/3019, que autoriza a alie-
nação de bens móveis inser-
víveis mediante leilão. Ou-
tra indicação de destaque 
dispõe sobre a doação de 46 
folhas de zinco para a As-
sociação Comunitária Três 
Coqueiros, oriundas do Gi-
násio do Centro de Educação 
Infantil Monteiro Lobato. To-
das as matérias foram enca-
minhadas às comissões com-
petentes para análise.

Cleiton Ferrasso/O Líder

EDERsoN ABI

A Universidade da Ter-
ceira Idade (Uniti) reali-
zou na quarta-feira (26) o 
encerramento das ativida-
des do primeiro semestre 
de 2019 com palestra, apre-
sentações e confraterniza-
ção típica junina na Uno-
esc de Maravilha. O evento 
contou com a presença 
dos municípios parceiros 
da universidade no proje-
to, secretária de Assistên-
cia Social de Maravilha, 
Khatiucya Lara Imig, e pre-
feita, Rosimar Maldaner. 

De acordo com a co-
ordenadora da Uniti, Izol-
di Pinheiro, os mais de 80 
alunos desenvolveram di-
versas atividades ao lon-
go do ano e se divertiram 
com as ações. Desde 2016, 
a Unoesc procura melho-

Alunos foram caracterizados e confraternização encerrou as ações no primeiro semestre

rar a cada semestre, já que 
os alunos estão satisfeitos 
com os módulos. “A gen-
te não decide as coisas so-
zinhos”, afirma Izoldi, sobre 
a conversa com os alunos. 
Nesta semana o primei-

ro semestre foi encerrado 
com apresentação do mu-
nicípio de Tigrinhos, pales-
tra com o professor doutor 
Eduardo Ottobelli Chielli. 
O tema foi “Saúde: como 
manter nos dias atuais”. 

A coordenadora afirma 
que os alunos retornam no 
dia 31 de julho e com uma 
novidade: a presença de 
alunos de Caibi, com possi-
bilidade de parceria com o 
município de Flor do Sertão. 

Divulgação
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RiO iRaCEma

Começou! A tão aguardada obra no leito do rio agora entra em uma nova eta-
pa. Depois da fase burocrática que durou quase cinco anos, finalmente a parte prá-
tica. As máquinas começaram nesta semana o trabalho retirando a vegetação nas la-
terais, para a obra de canalização e desassoreamento do Rio Iracema. O cenário vai 
mudar completamente, grande parte das árvores terão que sair de cena para que a 
obra possa acontecer e alcançar seu objetivo, que é diminuir os riscos de alagamen-
tos na cidade de Maravilha. A retirada das árvores é, infelizmente, um “mal neces-
sário”, mas é claro que o município já elaborou planos e projetos para compensar o 
corte da vegetação. Nossa matéria especial da página 8 explica todo esse processo.

Carine Arenhardt/O Líder

AGROTÓXICOS

O Brasil já é um dos países que mais usa veneno no mundo e nes-
ta semana foi publicada no Diário Oficial da União a decisão que au-

toriza a utilização de 42 novos agrotóxi-
cos. Na lista há inclusive itens banidos 

pela União Europeia e vários de-
finidos como “mui-
to perigosos ao meio 
ambiente”. Enquan-

to os países desenvolvi-
dos diminuíram as lavou-

ras transgênicas, o governo 
brasileiro está indo na contramão 

e deixando a população cada vez mais 
distante de encontrar produtos livres destas subs-

tâncias nas prateleiras. Com urgência e de forma efetiva, é preciso pro-
mover o questionamento do atual modelo de agronegócio no país.

Cultura 
Eventualmente ouço pessoas reclamando de ou-

tra cultura. Dizer que a música do outro é apenas “baru-
lho”, que a comida não serve para nada ou que a religião 
é uma falácia. Será que se essa pessoa tivesse nasci-
do e se criado em meio às mesmas pessoas e ambien-
tes ela teria a mesma opinião? Ter uma convicção so-
bre determinado assunto é natural, mas libertá-la aos 
quatro ventos pode machucar as pessoas daquele mo-
vimento. Conheça, pense e reflita muito antes de falar. 

FESTA JUNINA 

É hoje o Arraiá da Criança das escolas de Maravilha. Pela se-
gunda vez é realizada no município a festa única para todas as 
escolas da rede municipal. O local vai ser o Parque de Exposi-
ções Carlos Alberto Begrow e diversas crianças e pais vão co-
memorar a data com muita pipoca, quentão, cri-cri e mui-
to mais. Acertada a decisão de unificar a festa entre as escolas, 
aplausível decisão, que continue assim. Festa muito bonita. 

E A BR-282?

Após um clima tenso entre empresa e Dnit, parece que algo aconteceu para acalmar 
os ânimos e espantar uma nova paralisação do trabalho. Estamos acompanhando o caso 
de perto. Não houve mais reuniões com o Departamento, mas a busca por R$ 8 milhões 
continua. Esse dinheiro será para pagar os atrasados, conforme a empresa executora. 
Mas a fonte dos R$ 35 milhões ainda é incerta. A novidade é que os ânimos estão acalma-
dos e a paralisação se tornou algo mais distante. Mas veja bem, se não houve pagamen-
to, a coisa está na mesma e os ânimos foram acalmados... Algo aconteceu, não é mesmo? 
Quem acalmou a tensão? Como acalmou? É algo que, talvez, vamos saber lá na frente. 

Orgânicos em falta
Desde abril de 2019 as escolas têm que adquirir 20% de produtos orgânicos. A exi-

gência está prevista na lei estadual número 17.504 de abril de 2018. Em conversa com 
responsáveis pela merenda escolar de Maravilha, há dificuldade de encontrar produ-
tos orgânicos. Produtos oriundos da Agricultura Familiar o setor até encontra, mas 
não são todos de Maravilha. O que se busca agora 
é uma forma de incentivar a agricultura do mu-
nicípio para aumentar a produção de produ-
tos orgânicos. Além de atender à 
lei, também fomenta a econo-
mia local.
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por DR. DENy DONAtO ALFANO 

PSIqUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

Livro: Mensagens de Luz  |  Reuniões da Seicho-NO-IE | Terças-feiras, às 20h 
| quintas-feiras, às 15h | Encontro da Mulher Feliz  | Na Associação Local de 

Maravilha/SC | Rua 27 de Julho, 2081

QuanDO nOS EmPEnHamOS aO máXimO, 
manifESTa-SE a fORÇa DE DEuS
“Estando a mente em conformidade com o caminho da verdadei-
ra dedicação, Deus há de nos proteger, mesmo que não oremos” 
— com estas palavras, o poeta e aristocrata Michizane Sugawara 
quis dizer que, quando exteriorizamos toda a força que possuí-
mos, estabelece-se a sintonia perfeita entre a mente de Deus e a 
nossa mente, e então manifesta-se o misterioso poder de Deus. 
Deus Se revela de modo 
que possamos percebê-lo, 
quando a nossa mente se 
sintoniza com Ele.

CARINE ARENHARDT

Estão abertas as inscrições 
para concurso público da prefei-
tura de Maravilha, para o preen-
chimento de vagas e formação 
de cadastro de reserva do mu-
nicípio. São 11 vagas para can-

didatos que comprovem for-
mação nos níveis de ensino 
fundamental, médio e superior. 

As vagas são para motoris-
tas de carga pesada, operador de 
máquinas, trabalhador braçal 
para homem e mulher, agente 
administrativo, técnico adminis-

trativo, técnico em saúde bu-
cal, analista de recursos huma-
nos, controlador interno, médico 
pediatra e médico veterinário. 

As inscrições devem ser fei-
tas até o dia 18 de julho pelo site 
oficial do município e cada can-
didato poderá se inscrever para 

um cargo. A taxa de inscrição 
deve ser paga até o dia 19 de ju-
lho. A prova será realizada no 
dia 1º de setembro, no campus 
da Unoesc em Maravilha. O edi-
tal com todas as informações 
do concurso público está pu-
blicado no site do município. 

inSCRiÇÕES abERTaS 
Concurso público oferece 11 vagas em maravilha 

CARINE ARENHARDT

Com muita animação, os 
grupos de idosos de Maravi-
lha se reuniram no sábado (22) 
para o Arraial da Terceira Ida-

de 2019. O evento foi promovi-
do pela prefeitura de Maravi-
lha, por meio da Secretaria de 
Assistência Social, realizando 
no salão comunitário do Bair-
ro Progresso. 

Com o salão lotado, a pro-
gramação começou com o pro-
nunciamento de lideranças, 
seguida de apresentações de 
danças juninas pelos grupos 
da terceira idade. O objetivo do 

evento é promover a integração 
dos grupos da terceira idade. A 
Secretaria de Assistência Social 
ofereceu gratuitamente comi-
das e bebidas típicas, além de 
transporte para os idosos.

fESTa Junina Secretaria de Assistência Social ofereceu gratuitamente 
as comidas e bebidas típicas

Público lota salão comunitário 
em arraial da Terceira idade

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Festa lotou o salão do Bairro Progresso 

Grupos apresentaram danças típicas Lideranças fizeram pronunciamentos no início do evento 

QuE TaL ESSa auTOESTima?

Você sempre pensa que a vida de todo mundo é boa, me-
nos a sua? Acredita que não será capaz de realizar algo, mesmo 
que esteja morrendo de vontade de idealizá-lo? Em uma cultura 
competitiva e controlada pelos padrões sociais, não se sinta sozi-
nho (nem pior) caso tenha esses pensamentos frequentemente. 
Essa sensação diz respeito à autoestima, caracterizada por um 
conjunto de sentimentos e pensamentos que a pessoa tem sobre 
seu próprio valor, competência e adequação no meio. 

A autoestima pode repercutir em atitudes positivas e nega-
tivas em relação a si mesmo. É positiva quando se sobressai os 
sentimentos de satisfação e valorização, e negativa quando a 
sensação é de inutilidade e fracasso. O que influencia o modo 
como alguém vai eleger as próprias metas, aceitar a si mesmo, 
valorizar o próximo e projetar e executar seus sonhos para o fu-
turo é o ponto essencial.

Como melhorar a autoestima?
Se você considera sua autoestima baixa, a boa notícia é que 

isso é, em grande parte, uma atitude aprendida. Tudo o que gera 
sensações está intimamente relacionado com os hábitos que 
temos em relação às nossas atitudes e comunicação interna. 
Quando aprendemos a visualizar de outra forma nossas pers-
pectivas e habilidades, construímos pouco a pouco uma boa au-
toestima.

Para os sentimentos positivos se sobressaírem é importante 
que diferentes âmbitos da vida estejam em harmonia: familiar, 
escolar, pessoal, profissional e afetivo. É fácil notar que se uma 
destas áreas não está indo bem, as outras não receberão “aten-
ção”, e todas estão relacionadas com a autoestima e segurança. 
Mas como trabalhar esses aspectos? Veja algumas ações que 
você pode realizar desde já:

Defina metas possíveis
Definir pequenas metas diariamente pode ajudar a restabe-

lecer o controle de sua vida. O importante é você se sentir satis-
feito e capaz. 

saiba o que você quer
O querer é tão importante quanto o fazer. Anote em um pa-

pel os pontos que precisa melhorar e avalie como isso será fei-
to. E comece.

Tenha momentos de lazer
Atividade física, ver um filme, sair para andar em parque, 

jantar com os amigos, visitar a família – qualquer momento de 
lazer é válido. A autoestima em baixa pode ser a porta de entra-
da para condições clínicas mais complicadas, como depressão e 
ansiedade extrema. Portanto, vá se divertir!

Goste de se cuidar e não faça comparações
Assim, se cuidar significa ter uma boa alimentação, praticar 

exercício físico, cortar o cabelo e fazer atividades que te deem 
mais energia para realizar as próximas.

Reparar nas suas qualidades ao invés dos defeitos faz uma 
enorme diferença. Não será sua timidez que encobrirá o seu ta-
lento para decorar uma casa, entendeu? Pensamentos negativos 
condicionados por muitos anos tornam-se inconscientes e dis-
param automaticamente.

Evite se comparar com outras pessoas. Uma dica? Obser-
ve aquela pessoa que você tanto admira e repare o que ela faz 
de diferente. Ao invés de se comparar negativamente com ela, 
aprenda junto!

Aprenda com os erros
Não é porque errou uma vez que nunca mais conseguirá re-

alizar nada e que ninguém fez nada para te ajudar. Saber lidar 
com os erros também faz parte de uma autoestima saudável. 

sonhe e faça planejamentos. Pense no seu querer e come-
ce a definir desde já o que deseja para você. Coloque seus so-
nhos em ação, mas faça um planejamento antes. O caminho será 
um desafio, mas é energizante e recompensador. Acredite!
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LUIZ CARLOS
PRATES

ClEIToN FERRAsso

O secretário de Indústria, 
Comércio e Turismo de Ma-
ravilha, Gelson Rosseto, par-
ticipou da sessão da Câma-
ra de Vereadores de Maravilha 
na noite de segunda-feira (24), 
a convite dos vereadores, para 
falar sobre as ações e proje-
tos desempenhados no setor. 
O maior destaque foi o cresci-
mento da economia no mu-
nicípio - reportagem publica-
da no Jornal O Líder mostrou 
que Maravilha está na 39ª co-
locação no ranking da econo-
mia do Estado, tendo bastan-
te repercussão no município.  

Para o secretário, Mara-

Secretário de indústria, Comércio e Turismo, Gelson rosseto

CâmaRa DE VEREaDORES 
Secretário gelson Rosseto destaca crescimento 
econômico do município durante sessão 

Cleiton Ferrasso/O Líder

vilha cresceu, aproximada-
mente, 12% na economia em 
2018, alcançando a 39ª coloca-
ção no ranking do Estado en-
tre os 295 municípios. “Só per-
demos para Chapecó aqui na 
região. Isso é motivo de orgu-

lho para nós, graças ao trabalho 
de várias mãos. Um crescimen-
to de ano após ano. Hoje temos 
um movimento econômico 
de R$ 935 milhões que impac-
ta diretamente no município 
e por isso conseguimos nos 

destacar no Estado”, ressalta. 
Rosseto lembrou as ações 

realizadas, como a Fecimar, 
que reuniu expositores de vá-
rias regiões; Natal Maravilha; 
Show da Virada; licitações de 
lotes industriais; grupo de ino-
vações tecnológicas sendo 
criado; programa Cidade Em-
preendedora, em parceria com 
o Sebrae; construção de pis-
ta de atletismo para sediar os 
Parajesc em 2019; implanta-
ção de Maravilha na região do 
Vale das Águas para alavancar 
o turismo; entre outras ações. 

Após a explanação do se-
cretário, os vereadores pu-
deram fazer questionamen-
tos ou sugestões ao setor.

EnaPa 2019 Tema “construindo histórias, transformando vidas” pautou o evento

geama participa de Encontro nacional 
dos grupos de apoio à adoção

Entre os dias 19 e 21 de 
junho foi realizado em Blu-
menau o 24º Encontro Na-
cional dos Grupos de Apoio à 
Adoção (Enapa), com o tema 
“construindo histórias, trans-
formando vidas”. O evento é 
uma parceria da Associação 
Nacional de Grupos de Apoio 
à Adoção (Angaad) e Grupo 
de Estudo e Apoio à Adoção 
de Blumenau (Geaab), apoia-
do pela prefeitura de Blume-
nau, Fundo da Infância e Ado-
lescência (FIA), projeto de 
extensão Comunicação para 
o Desenvolvimento Social, da 
Universidade Regional de Blu-
menau (Furb), e a NSC TV.

Participaram do evento os 
integrantes do Grupo de Estu-
dos e Apoio à Adoção de Mara-
vilha (Geama): presidente, No-
eli Fiorini, e vice-presidente, 
Sirlei Gheno, além de Andréia 
Segalin, Fabiane Gialdi, Ra-
quel Debastiani, Sabryna Joa-
ne Voos Bortoncello Tarouco e 
Junior e Enzo Fiorini.

O evento teve o intui-
to de promover o diálogo en-
tre diferentes profissionais e 
ONGs que estejam envolvidos 
no processo de adoção. Des-
de 1996 conta com a presença 
de psicólogos, juízes, promo-
tores, advogados e assisten-

tes sociais, com o objetivo de 
construir um ambiente em 
que os vários grupos de apoio 
à adoção (GAAs) do país pos-
sam trocar experiências rela-
cionadas ao seu papel de cons-
cientização da sociedade com 
relação à adoção e à atitude 
adotiva.

Entre as oportunidades de 
capacitação oferecidas, con-
tou-se com a participação dos 
palestrantes internacionais do 
Instituto Karin Purvis, Angie 
Proctor e Henri Miltom, abor-
dando o tema “Os traumas 
e distúrbios decorrentes do 
abandono e a superação pela 

confiança”. Outro destaque foi 
a palestra do jornalista Marcos 
Piangers, autor do livro “O pa-
pai é pop”.

O Geama também foi re-
presentado na exposição de 
trabalhos científicos por meio 
de banners produzidos pela 
psicóloga e voluntária do gru-
po Sabryna Joane Voos Bor-
toncello Tarouco. Os temas se 
referem à avaliação psicológi-
ca no contexto da adoção e so-
bre o mapa das violências con-
tra as crianças do município de 
Maravilha.

O Enapa é anual e em 2020 
será realizado em Aracajú/SE, 

com o tema “Família: como 
garantir este direito?”. “É um 
encontro de família, com no-
vos amigos e parceiros. É uma 
grande família. É pelas crian-
ças e adolescentes de todo o 
país. Nossa luta é por cada 
criança e adolescente que 
ainda não foi adotada, este-
jam elas em abrigos, famílias 
acolhedoras, casas lares ou 
em lares biológicos. Sim! Por-
que o sangue não garante afe-
to, família é vínculo, é cons-
trução, e neste sentido, todas 
as crianças precisam ser ado-
tadas”, finaliza a presidente, 
Noeli Fiorini.

representantes do Geama estiveram em encontro nacional sobre adoção

Divulgação

SÓ O QuE faLTaVa
Há quem diga que errar é humano, e quem diga que repe-

tir o erro é burrice. Digo mais, é estupidez. Todas as nossas ex-
periências nos têm que deixar um rastro de sabedoria, de ou-
tro modo nada teremos de racionais. E o que vemos? Gente 
repetindo e repetindo os mesmos erros, nem vou citar como 
exemplo os dos múltiplos casamentos. Diacho, ele ou ela não 
aprendeu com os tombos do passado? Não, não aprendeu. 
Talvez a razão mais “racional” é a tendência de nos repetir-
mos nos erros gerados pelos nossos valores inconscientes. 
Uma pessoa com boa autoestima, com consciência de valores 
não se vai atirar no primeiro riacho que encontra... No caso, 
riachos chamados de parceiro, parceira para casamento...

Dou estas voltas porque acabo de ler num jornal de São 
Paulo que – “Aplicativos de transporte consomem até 10% do 
orçamento dos usuários”. Traduzindo a manchete: pessoas 
andam mais e mais nos taxis “Uber”, os chamados mais ba-
ratos, e estão se endividando. Mais baratos discutivelmente.

De onde moro até o centro de Florianópolis pago de taxi con-
vencional em torno de R$ 45 a 50,00. Indo ou vindo de Uber pago 
por volta de R$ 25, 27,00, na média, mas... Se estiver chovendo e na 
hora do rush, ah, companheira, a corrida me vai custar entre R$ 70 
a 90.00. Pode uma desfaçatez dessas? Dizem que sim. Por que o taxi 
convencional tem que ter taxímetro, o pagamento de acordo com 
a quilometragem, e os Ubers são livres? Quem legislou isso? E nin-
guém reage? Não, ninguém reage porque no dia a dia as corridas 
são mais baratas, se não houver, como disse, qualquer dificuldade 
no trânsito. 

Estou nesse assunto em razão do endividamento de pesso-
as levianas, não as quero chamar de gravemente irresponsáveis, 
que estão se endividando com corridas de taxis de aplicativos. 
Só o que faltava.

Agora, ouça esta outra notícia nacional, Estado de S. Paulo: - “O 
número de brasileiros reincidentes na inadimplência – que conse-
guiram pagar dívidas atrasadas nos últimos 12 meses, mas voltaram 
a ficar com o nome sujo – está em alta...”. E segue a notícia.

Desculpem-me esses (adjetivo impublicável), mas a culpa não 
é do governo, é deles. Endividar-se por andar de Uber, de taxi ou de 
avião tem bem a cara do povinho. Errar uma vez é humano, daí para 
a frente é estupidez ou... Cadeia.

ViDaS
Muitas pessoas estavam vivendo vidas de solidão, quase 

desespero, vidas vazias, até que... Acordaram para um traba-
lho voluntário. E o trabalho voluntário, ajudar pessoas, bichos 
abandonados, muitas ações, foi para essas pessoas um santo 
remédio. Acharam-se na vida, voltaram a respirar, são outras, 
realizaram-se e fazem pessoas felizes. Dar é melhor que rece-
ber. E quem não pode ajudar? Seja no que for, todos podemos 
um pouco, em alguma coisa. Pode ser a “sua” saída...

aPLauSOS
Já não era sem tempo... Vêm aí radares urbanos de ve-

locidade de veículos e – ao mesmo tempo – medidores de 
sons, tanto dos carros quanto das motos de descarga aber-
ta. Vagabundos vão pagar caro pelo atrevimento do som alto 
e das descargas abertas que infernizam pessoas e tipificam 
deboche, falta de respeito. Vão arder, tomem!

faLTa DizER
Ontem reencontrei uma ex-colega da Psicologia, estive-

mos juntos na PUC de Porto Alegre. A primeira frase que ela 
disse? “Que baita trouxas nos fomos, não é, Prates? Ficamos, 
com os estágios, quase sete na faculdade e hoje analfabetos 
fazem o nosso trabalho com o nome de “life coaches”. E os 
“Conselhos” não se coçam, não veem isso?
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PROTEÇÃO Da fauna
Também foi elaborado um plano para 
proteção dos animais, entre peixes e outras 
espécies que vivem na água ou na área de 
vegetação nas laterais do rio. Nos dias de 
obra os animais serão afugentados com 
apitos, batedores e outras técnicas para 
evitar a morte ou acidentes com as espécies. 

mOniTORamEnTO Da água 
Já iniciou o programa de 
monitoramento de qualidade da água 
do rio iracema. O trabalho continua 
durante a execução das obras, com 
análises rotineiras da água. 

DESCaRTE DE RESíDuOS 
Durante a realização das obras, todos 
os resíduos retirados do rio e laterais 
(vegetação, rocha, terra e restos da 
construção civil) deverão ter o destino 
correto. uma área pública foi destinada 
como “bota-fora” para receber os resíduos.

PLanO DE COmuniCaÇÃO 
Todas as informações sobre o andamento 
da obra serão repassadas através site e 
redes sociais do município, além dos veículos 
locais de comunicação. O município também 
está criando uma lista de transmissão pelo 
WhatsApp. Os interessados em receber 
informações sobre o andamento da obra 
devem enviar uma mensagem para o 
número (49) 98804 2504. 

CanaLizaÇÃO Trabalho começou nesta semana e deve ser concluído em 12 meses, mudando completamente 
o cenário do trecho em obras

Com corte de vegetação, começa a obra no Rio iracema 
CARINE ARENHARDT 

Um momento histórico 
para Maravilha. Foi assim 
que a prefeita, Rosimar 

Maldaner, definiu o ato de assi-
natura da ordem de serviço e iní-
cio da obra no Rio Iracema. Nesta 
semana a empresa Gaia Rodovias 
começou os trabalhos com de-
marcações nas laterais do rio e a 
retirada de vegetação. Vencedora 
do processo de licitação, a empre-
sa tem o prazo de 12 meses para 
concluir a obra, que tem investi-
mento de R$ 6,9 milhões. 

A parte burocrática para exe-
cução da obra de canalização e 
desassoreamento do rio foi ini-
ciada ainda em 2014 pelo governo 
municipal. Foram praticamente 
cinco anos em busca de recur-
sos, estudos e elaboração dos pla-
nos e projetos para conseguir a li-
beração da Licença Ambiental de 
Instalação (LAI), emitida em maio 
deste ano pelo Instituto do Meio 
Ambiente (IMA). Todas estas in-
formações foram apresentadas 
em audiência pública no último 
dia 21, com participação expressi-
va da comunidade. 

EXTEnSÃO Da ObRa

Nesta primeira etapa a obra será 
no trecho entre a Br-282 e a rua 
Engenheiro José Leal Filho, próximo ao 

campo do CrM, tendo uma extensão 
de aproximadamente 2,7 quilômetros. 
A extensão total é de 4,7 quilômetros, 

desde a interseção do rio com a Br-282 
e a Travessa Coroados, próximo à saída 
para Tigrinhos. 

Primeira etapa da obra será entre a Br-282 e a rua Engenheiro José Leal Filho (trecho da linha amarela)

O trabalho para aprofunda-
mento e alargamento do canal 
será com escavação mecaniza-
da, aumentando a capacida-
de de vasão. Também serão 
utilizados explosivos para o des-
monte de rochas. As laterais 
do rio terão paredões de con-
creto, que serão revestidos na 
forma de colchão incomat. 

Haverá a substituição de 
duas pontes, na Avenida Sul 
Brasil (proximidades do Igua-
temi Alimentos) e Avenida Or-
lando Valério Zawadski (pró-
ximo da Casa Mortuária). 

COmO SERá a ObRa

Fotos ilustrativas de como será o canal do rio iracema 

Autorizado pelo IMA, o corte da vegetação nas laterais do rio 
já começou. A empresa tem autorização para fazer o corte raso, 
ou seja, a retirada de toda vegetação existente, o que é necessá-
rio principalmente para entrada das máquinas no leito do rio. 

Após a execução da obra, o município vai plantar novas mu-
das de espécies nativas na lateral do rio, em pontos onde as ár-
vores não atrapalhem o escoamento da água. O município tam-
bém apresentou um plano para o plantio de mais de 19 mil 
mudas em outras áreas públicas, como forma de compensa-
ção pelo corte de vegetação. Serão retirados aproximadamen-
te quatro hectares de vegetação nas proximidades do rio e fei-
to o replantio e preservação de uma área de 16 hectares. 

CORTE E RECuPERaÇÃO Da VEgETaÇÃO 

Corte da vegetação foi iniciado nesta semana 
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“Quando se dissipa o patrimônio com 
loucuras, procura-se restaurá-lo com culpas” 

Tácito - historiador, orador e político da 
Roma Antiga

por RAqUEL BASSO HÜBNER

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

DESEmPREgO E VaRiaÇÃO ECOnômiCa faVORECEm DíViDaS

Dados mais recentes da Confederação Nacional de Dirigentes Lojistas (CNDL) e do SPC Brasil 
(Serviço de Proteção ao Crédito) revelam que os consumidores com contas em atraso e registrados 
no cadastro de inadimplentes vêm perdendo fôlego entre os brasileiros. Os dados do volume de dí-
vidas em nome de pessoas físicas registraram queda de 1,23% em abril deste ano em relação com 
2018. Abril foi o quarto mês seguido com recuo no Indicador de Inadimplência Pessoa Física. A 
pesquisa realizada pela CNDL e pelo SPC Brasil também levantou os números por setor. Os dados 
apontam que a maior parte das pendências (52%) está ligada aos bancos, que envolvem dívidas 
com cartão de crédito, cheque especial, financiamentos e empréstimos. Comércio, comunicações, 
água e luz são os segmentos que aparecem em seguida, com, respectivamente, 17%, 12% e 10%.

Aloisio Mauricio /Fotoarena/Folhapress

Brasil continuará em 2019 mais pobre que há cinco anos

A economia brasileira continuará em 2019 mais pobre que em 2014, ano anterior ao iní-
cio da recessão. O PIB encolheu 3,5% em 2015 e 3,3% em 2016. No ano seguinte, a econo-
mia voltou a crescer, porém, apenas 1,1%, mesmo resultado registrado em 2018. O PIB nega-
tivo do primeiro trimestre de 2019, em relação ao trimestre anterior, foi mais um indicativo 
de que o país está, segundo economistas, “andando de lado”. O único setor a registrar alta foi 
o de serviços (0,2%), puxado principalmente pelo consumo das famílias, que cresceu 0,3%.

Nacho Doce/Reuters

Prévia da inflação fica em 
0,06% em junho, menor 
taxa para o mês em 13 
anos, aponta IBGE

O Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo 15 (IPCA-15), que 
é uma prévia da inflação oficial do 
país, perdeu força em junho e ficou em 
0,06%, depois de registrar 0,35% em 
maio, informou na terça-feira (25) o Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE). De acordo com o órgão, é a 
menor taxa para o mês desde junho de 
2006, quando ficou em -0,15%. Veja as 
variações dos nove grupos pesquisados:

Alimentação e bebidas: -0,64%
Habitação: 0,52%
Artigos de residência: 0,01%
Vestuário: 0,09%
Transportes: 0,25%
Saúde e cuidados pessoais: 0,58%
Despesas pessoais: 0,11%
Educação: 0,09%
Comunicação: 0

Santa Catarina inicia período de vazio sanitário da soja

Santa Catarina iniciou período do vazio sanitário nas propriedades produtoras de soja. 
Até o dia 15 de setembro é proibido cultivar soja ou implantar lavoura, bem como manter 
ou permitir a presença de plantas vivas em qualquer fase de desenvolvimento. Segundo a 
portaria do governo estadual, a medida foi adotada com o objetivo de diminuir e controlar 
a ferrugem asiática, umas das principais pragas dessa lavoura. O desrespeito à normativa 
é passível de sanções administrati-
vas, fiscalizadas pela Companhia In-
tegrada de Desenvolvimento Agríco-
la de Santa Catarina (Cidasc). Cada 
estado do país pode estabelecer o 
período mais adequado para o vazio 
sanitário, de acordo com suas con-
dições climáticas. No caso de San-
ta Catarina, o frio intenso que ocorre 
no inverno nas regiões produto-
ras, normalmente, elimina todas as 
plantas de soja. No entanto, se isso 
não ocorrer, é necessário o contro-
le químico por meio de herbicidas.

Número de micros e pequenas 
empresas inadimplentes 
bate recorde histórico

A inadimplência de micros e pequenas empresas 
(MPEs) bateu recorde em março, chegando a 5,38 mi-
lhões, segundo dados da Serasa Experian. O número é 
o maior da série histórica, iniciada em março de 2016, 
e teve alta de 6,9%, na comparação com o terceiro 
mês de 2018. Na relação com fevereiro de 2018, hou-
ve aumento de 0,7%. As micros e pequenas empresas 
representam 95% do total das empresas inadimplen-
tes no país. Segundo os economistas da Serasa Expe-
rian, o fraco desempenho da atividade econômica du-
rante o primeiro trimestre acabou por não favorecer a 
ampliação da geração de caixa das empresas. Esse fa-
tor e a alta da inflação foram os responsáveis pelo au-
mento do número de micros e pequena empresas 
com dívidas atrasadas e negativadas. A região Nor-
te concentrou a maior alta (8,2%) na inadimplência 
das MPEs em março na comparação com mesmo mês 
de 2018. Em segundo lugar vem o Sudeste, com cres-
cimento de 7,8%, seguido pelo Centro-Oeste (7,5%). 
Sul (6,9%) e Nordeste (3,4%) aparecem na sequência.

liberação de trabalho aos domingos e feriados 
impacta principalmente o comércio

Portaria assinada pelo secretário especial de Previdência e Trabalho do Ministério da Economia, Ro-
gério Marinho, amplia de 72 para 78 o número de categorias autorizadas a funcionar aos domingos e fe-
riados. O destaque ficou por conta da inclusão do comércio e de atividades ligadas ao turismo. Apesar 
de a permissão de trabalho nesses dias já estar prevista em lei específica, o setor de comércio dependia 
de convenções coletivas e legislação municipal para colocar seus funcionários para trabalhar em domin-
gos e feriados. Com essas mudanças, os empregados terão direito a folgar em outro dia da semana, man-
tendo o que preveem a Constituição e a Consolidação das Leis do Trabalho (CLT). A portaria não mo-
difica as regras legais e constitucionais que garantem ao empregado o descanso semanal remunerado 
preferencialmente aos domingos. Assim, nos serviços que exijam trabalho aos domingos, será estabe-
lecida escala de revezamento, mensalmente organizada e sujeita à fiscalização. Não existe previsão le-
gal de quantos domingos devem ser descansados no mês para as atividades em geral, mas a jurispru-
dência entende que a folga deve coincidir com um domingo a cada período máximo de três semanas.
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CARINE ARENHARDT

O Lions Clube Maravilha, 
o Lions Clube Maravilha Oes-
te e o LEO Clube empossa-
ram, na noite de sábado (22), 
as diretorias para a gestão 
2019/2020. A solenidade foi 
realizada no centro de eventos 
do Maravilhas Park Hotel, reu-
nindo lideranças locais e com-

panheiros Lions e LEO. 
O presidente do Lions 

Clube Maravilha Oeste ges-
tão 2018/2019, Gelson Ros-
setto, repassou o cargo para 
Elise Kothe; a então presiden-
te do LEO Clube, Schayane 
Golzer, repassou a função 
para Djanaina Amanda Man-
frin; e o então presidente do 
Lions Clube Maravilha, Silvi-

no Giacomin, repassou o car-
go para Jaqueline Timm.

Após a troca de direto-
rias, lideranças, ex-presi-
dentes e presidentes eleitas 
fizeram seus discursos, mar-
cados por emoção e agrade-
cimentos especiais. Após a 
cerimônia, os presentes par-
ticiparam de jantar de con-
fraternização.

LEO E LiOnS Presidentes eleitas assumem a gestão 2019/2020 junto com a diretoria

Clubes de serviço empossam novas diretorias 
Presidente: Elise Kothe
Vice-presidentes: Carmenci-
ta Luneli e Alsir Luneli
secretários: Celio de Souza e Maira Picolli
Tesoureiros: Adirson Spier e Marcia Baron Spier

Diretores sociais: Lenir Schafer e Emilio Rieger
Diretores animadores: Asta Ner-
ling e Eldo Nerling
Diretores de campanhas: Pio Ge-
nio Turatti e Liane Turatti

Presidente: Djanaina Amanda Manfrin
Vice-presidente: Rodrigo Au-
gusto Genesini Siqueira 
secretária: Poliana Schafer
segunda-secretária: Franciela Giacomelli 
Tesoureira: Dianne Bolfe
segundo-tesoureiro: Eduardo Lopes
Diretor de campanhas: Robson Belusso
Diretora de frequência: Caroline Gobbi
Diretora de liderança: Schayane Golzer
Diretora social: Gabriela Berger

Diretores animadores: Lucas José 
Manfrin e Rodrigo D’Agostini
Diretoras de marketing e publicida-
de: Alesandra Ranzan e Stefany Gomes
Diretor esportivo: Luciano Mosmann
Diretor de Eventos/Promoções/
Bens/Patrimônio: Diego Engler
Casal conselheiro lEo: Lean-
dro Donatti e Marcia Giacomoli
Casal amigo lEo: João Ire-
no Moraes e Libra Moraes

LEO CLubE

LiOnS CLubE maRaViLHa OESTE 

LiOnS CLubE maRaViLHa
Presidente: Jaqueline Timm
Vice-presidentes: Cleusa-
mar Preuss e Paulo Preuss
secretários: Sonia Teresinha Zar-
do e Macimino Luís Zardo 
segunda-secretária: Clara Salete Pertussatti
Tesoureiro: Antonio Dagostin 

segundos-tesoureiros: Adair 
Canci e Marta Canci
Diretores sociais: Alvina Teresi-
nha Biazussi e Geraldo Biazussi 
segundos-diretores sociais: José Ro-
versi e Maria Adelina Roversi
Diretora animadora: Maristela Shmaedecke

Diretoria do Lions Clube Maravilha Oeste

Diretoria do LEO Clube 

Diretoria do Lions Clube Maravilha

Presidentes eleitas: Djanaina Amanda Manfrin, Elise Kothe e Jaqueline Timm

Mesa de honra formada no início da cerimônia com lideranças

Ex-presidentes repassando o cargo

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder
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por DR. GEOvANI DELEvAtI

MEdICINA E SAÚdE

Assim deve ser o dia a dia 
de todos os indivíduos. Para o 
idoso, geralmente aposenta-
do e sem maiores obrigações 
de atividades fora de casa, ser 
sempre ativo é ainda mais do 
que necessário, é indispen-
sável. Ser sempre ativo reduz 
o risco de doenças crônicas, 
principalmente as cardiovas-
culares, que são as que mais 
matam no Brasil. Veja que in-
teressante: andar rapidamen-
te meia hora cinco dias na se-
mana reduz o risco de infarto 
do miocárdio em 14%. Se for 
uma hora, 20% de redução. 
Procurar subir e descer esca-
das ao invés de usar o eleva-
dor também protege contra 
doenças. Se forem 32 lances 
de escada por semana o ris-
co de doenças do coração di-
minui em 28%. Tudo isso sem 
gastar um centavo. Então, por 
que não? Faça isso! 

Outro exercício que deve 
ser feito é o de força, antiga-
mente chamado de muscu-
lação. Esses exercícios na ter-
ceira idade são ainda mais 
importantes, porque o ido-
so perde massa muscular e o 
exercício de força diminui esta 
perda, além de fortalecer os 
ossos, reduzir o risco de que-
das e de suas complicações, 
caso elas venham a aconte-
cer, além de diminuir o traba-
lho do coração. Portanto, para 
aquele da terceira idade a re-
comendação é menos tem-
po na frente da televisão e do 
computador e muito mais mi-
nutos destinados ao exercício 
físico. Ande, ou use a bicicle-
ta, regular e rapidamente pelo 
menos 30 minutos, de prefe-
rência todos os dias, ou pelo 
menos cinco dias na semana, 

aTiViDaDE fíSiCa na TERCEiRa iDaDE - Sempre ativo! 

e faça exercício de fortaleci-
mento muscular.  

O que seria o ideal? Bom, 
se souber que já tem problema 
no coração, tem que consultar 
o médico para saber se pode 
se exercitar agora ou só mais 
tarde. Não sabendo se tem e 
desejando iniciar um progra-
ma de exercício, ir ao médi-
co para uma avaliação é acon-
selhável. Dependendo, pode 
ser até que o esporte que de-
sejar praticar possa também 
ser autorizado por ele. Caso o 
médico o libere para ativida-
de física, ficar parado, senta-
do, dormindo excessivamente 
é de muito mais risco do que 
manter-se sempre ativo. Nada 
é mais saudável e traz mais be-
nefício para a saúde. Agora, se 
durante o exercício ou mesmo 
fora dele começar a sentir dor 
ou desconforto no peito, pal-
pitações, tonturas, falta de ar 
e cansaço, mesmo nos esfor-
ços leves, interrompa os exer-
cícios e consulte um médi-
co. Ele irá orientá-lo se deverá 
ou não continuá-los ou se terá 

que aguardar até concluir a in-
vestigação do seu caso.

 Enfim, podemos con-
cluir com quatro conselhos 
para uma vida saudável no 
indivíduo da terceira idade: 

1. Aumente a inges-
tão de alimentos como pei-
xes, legumes, verduras e 
frutas e evite comidas gor-
durosas de origem animal 
e o excesso de sal e doces. 

2. Procure desenvol-
ver um bom relaciona-
mento familiar e de ami-
zade entre todos.

 3. Tenha sempre uma 
noite de sono reparador. 

4. Procure manter-se ati-
vo em todos os momen-
tos possíveis, estimulando 
a si próprio a ter esses mo-
mentos. Fique atento e acei-
te as nossas sugestões:

 - Passeie com o seu 
neto e, sempre que possí-
vel, faça compras a pé. 

- Desça um ou dois pon-
tos de ônibus antes ou de-
pois do local desejado.

 - Caminhe no mí-
nimo 30 minutos cin-
co dias na semana.

 - Faça exercícios de for-
ça duas vezes na semana. 

- Substitua o eleva-
dor e não perca a oportu-
nidade, sempre que pos-
sível, de subir dois ou 
três andares de escada.

 - Dance e pratique hidro-
ginástica, são também outras 
duas formas adicionais ou al-
ternativas de se manter ativo.

 - Respeite o seu limite, 
não fique ofegante, ou seja, 
a intensidade ideal é aque-
la em que você pode con-
versar ainda com conforto.

 - Sempre comece deva-
gar e vá andando cada vez 
mais depressa até a sua ve-
locidade ideal e, no final, re-
duza a intensidade tam-
bém progressivamente.

 - Beba sempre pequenos 
e frequentes goles de água 
antes, durante e após o exer-
cício, principalmente durante 
os dias com temperatura ele-
vada e baixa umidade do ar.

Divulgação
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Evento organizado por meio do Movimento de 
Intercooperação será no próximo sábado (6)

Dia internacional do Cooperativismo será 
comemorado em maravilha e Cunha Porã

iniCiaTiVa

CAMIllA CoNsTANTIN 

Atividades especiais es-
tão programadas para o 
próximo sábado (6) nos 

municípios de Maravilha e de 
Cunha Porã. A iniciativa, tam-
bém conhecida como “Dia C”, é 
organizada por meio do Movi-
mento de Intercooperação. 

A Auriverde, cooperati-
va parceira na realização dos 
eventos, acredita ser importan-

te compartilhar bons momentos 
com as famílias e a comunida-
de em geral, buscando se de-
dicar ao máximo para realizar 
atividades que ofereçam inte-
ratividade, descontração e ati-
tudes positivas. A equipe desta-
ca que é uma oportunidade de 
cooperar com a comunidade, 
espalhando alegria e auxilian-
do na busca do desenvolvimen-
to social, ambiental e econômi-
co local. 

Público infantil irá contar com brinquedos 
infláveis e diversas atrações

Fotos: Divulgação

maRaViLHa CunHa PORÃ 
O evento em comemoração ao Dia 
internacional do Cooperativismo será 
promovido em Maravilha no próximo 
sábado (6), às 14h, no Espaço Criança 
Sorriso. A iniciativa irá contar com 
mateada, brinquedos infláveis, pintura 
facial, brincadeiras, unidade móvel da 

unimed, além de algodão-doce e pipoca 
grátis. 
Os organizadores lembram que as 
crianças devem estar acompanhadas 
de um responsável. A realização é das 
cooperativas Auriverde, Coocatrans, 
Aurora, Sicredi, Sicoob e Sulcredi. 

um dia com programação 
especial para toda a família 
brincar e cooperar será realizado 
sábado (6), na Praça da Bandeira, 
em Cunha Porã. Com início 
às 13h30, o evento irá contar 
com apresentações artísticas e 
culturais, passeios com cavalos, 

mateada, brinquedos infláveis, 
oficinas, jogos, cineminha da 
cooperação, algodão-doce e 
pipoca grátis, além de venda de 
lanches e bebidas. 
Os organizadores destacam 
que todas as crianças precisam 
estar acompanhadas de um 

responsável e que, quem 
quiser ajudar, pode doar um 
quilo de alimento não perecível 
diretamente no espaço da 
Fundação hospitalar. A 
realização é das cooperativas 
Auriverde, Ceraçá, Aurora, 
Sicoob e Sicredi.  

Todos os anos 
são organizadas 
atividades 
diferenciadas 
para comemorar 
a data

Apresentações 
artísticas e culturais 
irão animar a tarde 
em Cunha Porã
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Otransporte de cargas é um dos 
maiores aliados, juntamente 
com o agronegócio, do 
desenvolvimento econômico e 

social do Brasil. É a atividade que contribui 
efetivamente para que o país siga firme 
na estrada e no rumo do crescimento. E a 
frota Coocatrans é movida pela força do 
cooperativismo. 
O presidente da Coocatrans, Maurício 
vendrame, e toda a diretoria da cooperativa, 
destacam que a Coocatrans nasceu da visão 
e união de um grupo de transportadores que 
buscava o crescimento e a sustentabilidade 
das atividades no ramo de transporte de 
cargas. “A Coocatrans nasceu com este 
espírito: a cooperação. Foi assim que ela 
se consolidou ao longo destes 15 anos. 
Nossa força está na estrada com 355 
transportadoras associadas, mais de 
500 motoristas integrados à cooperativa, 
mais de 922 cavalos mecânicos, 735 
bitrens/rodotrens e mais de 187 carretas 
graneleiras. A união entre a Coocatrans e 
o desenvolvimento econômico de clientes, 
associados e colaboradores é nossa marca 
mais forte”. 
A força da cooperação, os investimentos 
em inovação, a modernização de processos 
internos e a valorização do associado fazem 
da Coocatrans uma cooperativa sustentável, 
forte e com oportunidade para todos os 

seus integrantes. Com projetos arrojados 
de crescimento e expansão, a Coocatrans 
oferece soluções para o transporte em toda 
a cadeia de suprimentos, com a simplicidade 
do transportador e eficiência de sua frota. 
Atualmente são mais de 180 colaboradores 
diretos e indiretos. uma equipe altamente 
qualificada e preparada para agilizar 
processos e entregar soluções em 
transporte para os clientes. “Atuando em 
todos os estados do Brasil e com pontos 
de apoio em 45 cidades estratégicas 
para a atividade, a Coocatrans projeta 
investimentos em novas estruturas”, anuncia 
o vice-presidente, Leandro Pisatto. 
Já estão em fase de projeto as 
novas estruturas que terão ponto de 
abastecimento, borracharia, manutenção 
básica de caminhões, banheiros e área de 
lazer para associados Coocatrans. As áreas 
já foram adquiridas em Maravilha (SC), na 
Br-163, entre Cascavel e Toledo (Pr); e na 
Br-392, próximo ao porto de rio Grande 
(rS). “isso é ampliar o patrimônio de todos 
os cooperados Coocatrans e fortalecer 
ainda mais a cooperativa e nossa atividade. 
Em breve apresentaremos também novas 
soluções em transporte e logística para os 
clientes. Os princípios do cooperativismo 
nos conduzem e se transformam em 
oportunidades para todos os nossos 
associados”, diz vendrame. 

Cooperativa conta com projetos de expansão e já 
adquiriu novas áreas, inclusive em Maravilha 

frota movida pela força 
do cooperativismo

A força da cooperação, os 
investimentos em inovação, a 
modernização de processos 
internos e a valorização do 
associado fazem da Coocatrans 
uma cooperativa sustentável, 
forte e com oportunidade para 
todos os seus integrantes. 
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Vitrine

por LUCIANE MOZER

VIdA E
ESPIRITUALIdAdE por MURILO DUARtE

A bELA E A FERA

VamOS COnVERSaR SObRE O SiLênCiO? 

A pergunta parece estranha, mas percebo que mui-
to pouco se fala sobre o silêncio e qual a sua real importân-
cia na vida das pessoas. Sim, o silêncio tem um papel impor-
tantíssimo em nossas vidas, principalmente num mundo em 
que silenciar está tão difícil. 

Duas, três, quatro pessoas juntas. O burburinho pode pa-
recer inevitável. Falar sobre o dinheiro que insiste em acabar 
antes do fim do mês, a mesa abarrotada de serviço, o filme 
que acaba de estrear, a balada do fim de semana ou a pro-
va difícil são temas cotidianos. Mas o papo, quando é sério 
de verdade, quando trata do que vai mais fundo dentro de si, 
quando incomoda, provoca, é cheio de silêncios. É na ausên-
cia de fala que quase sempre é possível olhar para dentro de 
si, deixar a mente aquietar e encontrar a ponta do novelo que 
teima em se manter enrolado. 

Para muitos, o silêncio pode ser visto como algo desagra-
dável, ausência de relação e reação, principalmente quando 
se está em dupla e a interação costuma ser quase uma neces-
sidade. Mas ele é repleto de significados. É ele quem permite 
o contato com as próprias experiências. No entanto, a pausa 
no discurso precisa ser recebida com empatia, compartilha-
da de forma acolhedora. Quem está do outro lado também 
silencia, mas para compreender. 

Ao estar livre para falar ou calar, a pessoa consegue se co-
nectar consigo, com sentimentos e atitudes que fluem. Nada 
que seja possível com cobranças ou questionamentos sobre 
a falta de confiança e rejeição da ajuda. Menos ainda com 
superproteção ou sentimento de posse, julgamentos ou in-
terpretações. Tem muito mais a ver com o reconhecimento 
do outro como indivíduo dono dos próprios sentimentos e 
experiências. 

É bem verdade que, como explicam os especialistas, 
existem diversos tipos de silêncio. Entre eles, o chamado mo-
vimentado – que envolve choro, riso e respirações profundas 
– e o que expressa profunda relação consigo mesmo. Nes-
te caso, é como se a pessoa olhasse apenas para si, sem en-
xergar mais ninguém. A ausência de verbalização ocorre por 
medo, inclusive da não-aceitação, mágoa, descontentamen-
to pelo interlocutor, confusão de sentimentos, e até pelo de-
sânimo tão comum em quem tem depressão. É o momen-
to para reorganizar os sentimentos, temores e lembranças. 
Tempo para respirar até que verbalizar, deixar a fala fluir, seja 
a melhor opção.

Estamos num fim de semana, que tal aproveitar para si-
lenciar um pouco, ficar literalmente off-line? Seu corpo e sua 
mente irão agradecer. 

Quem é barbudo sabe como é legal 
cultivar os pelos do rosto e cuidar deles, 
vendo-os tomarem forma e atingirem os 
resultados esperados.

 Símbolo da masculinidade, de força e 
de poder, a barba é desejada por muitos e, 
por isso, saber cuidar dela e identificar as 
práticas que auxiliam no seu crescimen-
to é fundamental para garantir um visu-
al impecável.

O tempo de crescimento é distinto 
para cada homem. Mas a média de tem-
po para a barba ficar completa e ter um 

desenho impecável é de 3 a 6 meses. En-
tão, o que fazer para garantir que ela cresça 
de forma saudável a fim de deixá-la cheia, 
bonita e nivelada?

Uma boa forma de cuidar do cresci-
mento e evitar falhas é investir na limpe-
za, fazendo uma esfoliação adequada na 
região para desobstruir os poros e elimi-
nar as células mortas que prejudicam o 
desenvolvimento dos fios e usar produ-
tos específicos para crescimento de barba. 
Existem inúmeros no mercado e conver-
sando com seu barbeiro ele poderá te indi-

car qual o melhor produto para o seu tipo 
de fio e enfim conseguir um visual baca-
na, com barba cheia, que tantos admiram.

Depois de crescidos, cuidar bem dos 
fios também é fundamental. Há diver-
sos produtos para os barbudos. Eles cos-
tumam proporcionar o desenvolvimento 
de fios mais fortes e hidratados, com uma 
aparência boa e sem friz, além de cuidar 
da pele, algo fundamental para o cresci-
mento e manutenção. Para colocar em 
prática tais cuidados, os óleos para a barba 
e hidratantes são indispensáveis!

e sem falhas?

Barba
cheia
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por SIMONE HÜBNER

TOqUE dE REqUINTE

Vitrine

m homem pode ser belo, inteli-
gente, mas para cativar verda-

deiramente o coração de uma 
mulher ele precisa ser acima de 
tudo um gentleman. Essa palavra 

inglesa hoje é sinônimo de educa-
ção, boa convivência, palavras adequadas 
e bons modos.

Pode parecer fora de moda, mas a genti-
leza faz até os corações mais duros se derrete-
rem, especialmente o feminino, que costuma 
já ser meio amanteigado.

Um gentleman tem comportamentos de 
um homem extremamente civilizado e nas 
atitudes revela o nível de educação que pos-
sui. Veja como ser assim:

no falar
Jamais fale apenas de si mesmo. Sempre 

demonstre interesse pela outra pessoa e faça 
perguntas. É o melhor jeito de manter uma 
postura receptiva num bate-papo.

Nunca se autoelogie, mas não poupe elo-
gios sinceros aos outros. Lembre-se que as 
pessoas descobrem sua inteligência e sabe-
doria durante uma conversa.

Cuidado com a boca suja. Muitas pessoas 
(eu, por exemplo) sentem-se agredidas ao ouvir 
palavrões. Além disso, quem usa palavras bai-
xas na vida pessoal certamente deixará escapar 
várias delas no trabalho, o que é péssimo.

Como a língua portuguesa é vasta e rica, 
expanda seu vocabulário. Isso, além de fazer 
de você um cavalheiro, o tornará um melhor 
comunicador.

nas atitudes
Sempre que passar por alguém, ainda 

que desconhecido, cumprimente. Seja aces-
sível e gentil com todos à sua volta.

Quando estiver aguardando alguém 
num restaurante, levante-se para cumpri-
mentar assim que a pessoa chegar.

Segurar a porta para as outras pessoas 
entrarem é a marca de um cavalheiro e uma 
das maneiras mais sutis e poderosas de mos-
trar sua consideração pelos outros.

no carro
Não é a marca do carro que faz o cava-

lheiro, mas seu modo de dirigir e mantê-lo 
limpo. Porém, não dê mais atenção ao veícu-
lo do que às pessoas, o que só fará de você um 
grandessíssimo materialista.

Quando chegar à porta da casa jamais 
buzine para chamar alguém. Você não está 
tocando gado. Use a campainha, interfone ou 
ligue para avisar que está esperando.

Ao entrar no carro, abra a porta para a 
passageira entrar. Porém, não faça isso só 
quando for uma bela mulher, mas também 
com idosos, gestantes, crianças, seus pais… 
enfim, todas as pessoas que merecem sua 
atenção, respeito e cuidado. Ah, e ofereça-se 
sempre para guardar a bagagem.

Quando for deixar sua namorada em 
casa, desça para levá-la até a porta. Se a rua 
ou horário forem perigosos, dê uma volta no 
quarteirão antes para verificar a sua seguran-
ça e a dela.

no seu espaço
Cuidar da casa, mesa do escritório ou 

simplesmente do carro mostra que você leva 
a sério o que faz. Também revela que você 
possui princípios altos, como o da mordomia.

no vestir
Não é a roupa que faz do homem um ca-

valheiro, mas a forma como ele a usa. Busque 
ter uma identidade própria. Não é preciso um 
guarda-roupa de grife, tampouco obrigatoria-
mente estar de terno e gravata.

Jamais use roupas que não têm nada a 
ver com você. É o mesmo que usar uma placa 
dizendo: não faço ideia de quem eu sou!

Um homem com um estilo que reflete 
sua personalidade e forma de viver, aliado a 
peças limpas e bem passadas, causa uma óti-
ma impressão não só a uma mulher, mas até 
mesmo na entrevista de emprego.

no cuidado pessoal
Ter cuidado com a 

saúde e a aparência são 

sinais de amor-próprio. Pratique atividade fí-
sica, vá ao médico regularmente, esteja sem-
pre limpo, asseado e perfumado (não de-
mais… socorro!!!). Porém se suas qualidades 
estão apenas no exterior você não necessaria-
mente será um cavalheiro. Um homem ele-
gante é sempre mais forte internamente.

Cresça
Se as empresas hoje consultam o seu per-

fil nas redes sociais, o que dirá de uma mulher 
que está prestes a ter um compromisso com 
você? Evite fotos e postagens (ainda que anti-
gas) que não condizem com o cavalheiro que 
você é (ou pelo menos está tentando ser).

Seja decidido
Não se decidir já é uma decisão em si (e 

uma das piores, diga-se de passagem). Para 
conquistar respeito e mostrar seu caráter é 
preciso atitude. Tenha opinião (ainda que 
contrária a da maioria) e saiba dizer “não”. Ali-
ás, esta última é uma das coisas mais impor-
tantes que você pode fazer a si mesmo.

Tenha palavra
Respeite o tempo dos outros e a sua pa-

lavra. Se você disser que vai, vá. Se disser que 
irá ajudar, ajude. Se marcar um compromis-
so, chegue no horário. Isso mostra que você é 
alguém confiável e cavalheiro, claro.

Seja grato
A gratidão é o pagamento da primeira 

prestação da sua dívida. Se um colega de tra-
balho montar uma apresentação para você, 
ofereça-se para ajudá-lo no relatório anual. 
Se sua mãe chegou do supermercado, rapi-
damente carregue as compras para dentro de 
casa. Enfim, ajude a melhorar a vida das pes-
soas que você gosta.

Seguindo essas dicas você já está no ca-
minho do cavalheirismo e o que é melhor: é 
algo que nunca sai de moda.

COMO SER uM 
gentleman
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agEnDa DE EVEnTOS

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 42

TCS
CONSELHEIRO
AQUARIOMC

UCMUDAR
REPELIRA

DRANIBAT
HEADAÇUDE

ROUROES
VENTREBR
OCRASAUNA

OLCGOLES
HOLDRURAIS

HAVANARA
EDSIGOOD
ROBERTASA

(?) Acácio,
criação

de Eça de
Queiroz

1.100, em
algarismos 
romanos

Viveiro do 
laboratório
oceano-
gráfico

Letra-
símbolo do
tamanho
pequeno

Receio do
indivíduo
comodista

Esposa 
de gover-

nante
indiano

Morcego,
em inglês

Lago
formado

por repre-
samento

Dança 
do (?),

tradição
árabe

Metal
dissolvi-
do pelo

mercúrio

Impresso
que 

acompanha
o remédio

Praça das
antigas
cidades
gregas

Cubo
numerado
usado em

jogos
Áreas (?):
destinam-
se à agro-
pecuária

O estado
mais rico
da Índia

Sim, em
espanhol

"(?)
morning":
bom dia,
em inglês

Banho
turco

Fusão de
vogais

Tragos de
bebida

Juntar

Sergipe
(sigla)

Preparada
no forno

Argila 
vermelha
Segurar,

em inglês

Afastar;
rechaçar
Cabeça,

em inglês

(?) de sangue,
iguaria portuguesa

Medida provisória con-
cedida por juiz (pl.)

A pecha atribuída a
integrantes de

grupos como os
"black blocks"

Filósofo grego
condenado à morte

em 399 a.C.
Recurso da poesia

Medida imposta à
população de países
em estado de sítio

A vocação do padre

O mais
famoso
charuto

do mundo
Cantora que
interpretou

Carmen
Miranda
no encer-
ramento

dos Jogos
do Rio 2/sí. 3/bat — goa. 4/good — head — hold — ocra — rani.

ESPaÇO gOuRmET

29/6 arraial da criança – 14h – Parque de Exposições Carlos Alberto Begrow
- Festival da canção - 17h – Centro Sociocultural 
- arraiá da Play – 23h30 – Play Club

30/6 Festa da integração – 9h – Salão Paroquial Católico 

5/7 Winter Festival – 23h55 – Green Club 

6/7 encontro cultural – 16h – Lar de Convivência

7/6 Festa da melhor idade – 10h – Salão Comunitário Bairro Cohab 

maRaViLHa

Talvez você já tenha ouvido alguém falar essa 
palavra em inglês difícil de pronunciar: oversi-
zed (pronuncia-se: ouversaizd). Trata-se da jun-
ção das palavras over (acima) e size (tamanho) 
que, com a letra “d” no final, significa “grande de-
mais” ou “superdimensionado”, um conceito mui-
to utilizado em diferentes peças. O grande objeti-
vo dos produtos de moda é servir ao nosso corpo 
e, devido a isso, as peças tendem a ser mais ajusta-
das ao corpo. Pesquisei, mas não encontrei quem 
inventou essa moda de usar as peças maiores que 
nosso tamanho – talvez tenham sido os próprios 
consumidores –, mas preciso dizer que sou apai-
xonada por peças acima do tamanho e o aspec-
to despojado que elas passam aos nossos looks.

Como já comentei aqui, viajei no início do ano 
à Europa, que é considerada o berço das tendên-
cias de moda. Como sempre, liguei minhas antenas 
para identificar as tendências que em breve chega-
riam ao Brasil. Confesso que esperei o frio chegar 
de vez para comentar com vocês a peça que vi em 
pelo menos 8 de cada 10 mulheres que cruzei pe-
las ruas do velho continente: sobretudo oversized. 

Com cores, modelagens, botões, tecidos, combi-
nações diferentes, cada mulher colocava a sua cara 
nos looks com sobretudo, mas ele quase sempre es-
tava lá, principalmente entre as mulheres asiáticas 
que têm se tornado referência de estilo pelo mun-
do inteiro. A grande vantagem da peça é proteção 
que ela confere contra o frio, já que proporciona 
a possibilidade de usar várias camadas de roupas 
por baixo do sobretudo, bem como pelo compri-
mento que costuma chegar pelo menos aos joelhos 
e, com isso, cobrir uma parcela maior do corpo. 

A impressão que as mulheres passavam era 
de tanto conforto que parecia que tinham aca-
bado de sair de casa com um robe, mas um robe 
muito estiloso. Como a intenção é mesmo de 
passar um ar despojado, não existem muitas re-
gras para usar o sobretudo oversized, mas pre-
ciso frisar que a peça não é muito indicada para 
looks de trabalho, especialmente para profissio-
nais de áreas mais formais, salvo em casos que 
a peça tem corte de alfaiataria e não é muito lar-
ga. Fora do trabalho, você pode desfilar tranqui-
la com muito estilo à la Matrix ou Kardashian style. 

SOBretuDO oversized

ingREDiEnTES
1 xícara de arroz
500 ml de água quen-
te para cozinhar o arroz
600 ml de leite quente
1 caixa de leite condensado (1/2 para 
quem não gosta do arroz muito doce)
200 g de creme de leite
Canela em pó a gosto

aRROz 
DOCE

mODO DE PREPaRO
Cozinhe o arroz em fogo baixo até ficar ma-
cio. Aqueça o leite separadamente em uma pa-
nela até ferver. Quando o arroz estiver cozi-
do, acrescente o leite quente e vá mexendo para 
não grudar no fundo da panela. Incorpore o lei-
te condensado e a canela na quantidade de sua 
preferência e vá mexendo até engrossar. Desli-
gue o fogo, adicione o creme de leite e misture 
por mais alguns minutos. Está pronto para servir.
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por EStELA SERPA
áREA VIP
vip@jornalolider.com.br 

O arraial da Clínica interagir foi realizado 
segunda-feira (24), com comidas típicas 
e linda decoração. Caracterizada, a 
equipe proporcionou recepção calorosa 
aos clientes, com muita animação. 

vito e Ema Bonamigo completaram 49 
anos de casamento na quinta-feira (27). 
A homenagem é dos filhos e netos, que 
desejam ao casal muitas felicidades. 

A criança é por natureza um ser do encantamento, 
que experimenta a leveza e não retém a dor. Feliz 
aniversário, Ana Clara, parabéns pelo seu primeiro 
aniversário! 

Foram 12 meses 
descobrindo a 
vida aqui fora, 
então já está na 
hora de começar 
a contar os 
aninhos. Feliz 
aniversário, 
pequena Laura!

Cleusa, que sua vida 
seja tão iluminada 
quanto as estrelas 
no céu e que você 
possa absorver 
o brilho delas em 
cada momento da 
sua vida. Parabéns! 
Felicidades! 
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CAMIllA CoNsTANTIN

O Ginásio de Esportes de 
Bom Jesus do Oeste irá sediar 
nos dias 6 e 7 de julho a 3ª Con-
fraternização de Carros Antigos e 
Motociclistas. Conforme o grupo 
Taverna dos Antigos, visitantes e 
expositores da Argentina e Para-
guai, além de São Paulo e dos três 
estados do Sul do país, já confir-
maram presença.  

O evento irá contar com ex-
positores de artigos para motos e 
carros, tatuadores, barbearia, ar-
tesanato, espaço kids, food trucks, 
cerveja artesanal, vinho e hidro-
mel e área de camping coberta. 

A entrada no parque será 
gratuita, sendo cobrado R$ 10 ou 
um quilo de alimento ao público 
que quiser prestigiar os shows. O 
valor arrecadado e os alimentos 

REgiÃO Evento faz parte das comemorações de aniversário de Bom Jesus do Oeste

Confraternização com carros antigos e 
motociclistas será na próxima semana

No último ano, evento superou as expectativas e reuniu público expressivo 

Divulgação

serão doados para instituições 
da região. Conforme os organiza-
dores, em duas edições foram ar-
recadados mais de mil quilos de 
alimentos, doados para as apa-
es de Modelo e de Pinhalzinho, 
além de produtos de limpeza en-
tregues ao Hospital de Modelo.

A iniciativa irá aderir à cam-
panha “Zoeira, tô fora!”, em que 
não serão permitidos som alto e 

manobras perigosas, com o in-
tuito de respeitar os visitantes. 
“Convidamos a todos para par-
ticipar. Tirem os carros da ga-
ragem, subam nas motos e ve-
nham confraternizar conosco 
em um fim de semana diferen-
te, com inúmeras atrações. A Ta-
verna dos Antigos espera a todos 
de braços abertos para mais um 
grande evento”, afirmam. 

DIANA HEINz

No planejamento das cam-
panhas e ações realizadas pelo 
LEO Clube Maravilha estava au-
xiliar a ONG Ame Bicho. O ob-
jetivo era contribuir com a cau-
sa animal e a saída encontrada 
foi a realização de uma campa-
nha. Conforme o diretor da ação, 
Eder Moraes, a atividade foi dis-
tribuir coletores de tampinhas 
plásticas. As embalagens foram 
colocadas em bares, lojas, res-
taurantes e outros tipos de es-
tabelecimento de Maravilha. 

A campanha continua-
rá até que os recipientes conte-
nham um número grande de 
tampas plásticas, sendo elas de 
qualquer tamanho. Posterior-
mente serão entregues à ONG 
Ame Bicho e vendidas à reci-
clagem. O valor total arrecada-
do ficará com a instituição que 
cuida dos animais em Maravi-
lha sem fins lucrativos. “Nossa 
ideia é ajudar de alguma forma 
os animais e por isso nossa in-
tenção é a coleta. Pedimos que 
as pessoas nos auxiliem usan-
do os coletores”, explica Moraes. 

Coletores foram entregues em bares, lojas e restaurantes

CamPanHa

Em agOSTO 

LEO distribui coletores 
de tampas plásticas 

Escoteiros organizam 
tradicional almoço 

Divulgação

CAMIllA CoNsTANTIN 

O Grupo Escoteiro Ra-
ízes irá promover no dia 10 
de agosto o tradicional almo-
ço em Maravilha, com cardá-
pio à base de macarrão, ga-
leto, cucas, pães e saladas. 
As fichas já estão disponí-
veis com os membros do mo-
vimento escoteiro, por R$ 
22 para adultos e R$ 12 para 
crianças de 7 a 11 anos. 

Conforme os integrantes, 

os lucros serão investidos na 
conclusão da nova sede e tam-
bém em materiais para as ati-
vidades desenvolvidas. Além 
da organização do evento, a 
assembleia realizada na noite 
de segunda-feira (24) contou 
com entrega dos certificados 
de conclusão de curso nível 
avançado para os chefes José 
Ribeiro dos Santos e Marislei-
de Brixner Werlang, e de nível 
básico para os chefes Matheus 
Zardo e Alexandre Scarioto. 

O CTG Juca Ruivo de Ma-
ravilha conquistou o troféu de 
Campeão Geral durante o 2º 
Festival Fronteira Oeste, que 
foi realizado no domingo (23), 
em Dionísio Cerqueira. A de-
legação maravilhense contou 
com cerca de 90 pessoas no fes-
tival. Participaram os CTGs de 
Dionísio Cerqueira, Iporã do 
Oeste, Palma Sola, Descan-
so, São Miguel do Oeste, São 
José do Cedro, Iraceminha e Ita-
piranga, além de Maravilha.

TRaDiCiOnaLiSmO 
CTg Juca Ruivo de maravilha conquista 
troféu de Campeão geral

Troféu de campeão geral foi conquistado no 2º Festival Fronteira Oeste

Divulgação

COnfiRa a PREmiaÇÃO DO 
CTg JuCa RuiVO
Troféu de Campeão 
Geral
Grupos de danças 

tradicionais gaúchas
1º lugar: grupo veterano
2º lugar: juvenil
4º lugar grupo de danças mirim

Concursos individuais
1º lugar, declamação 
Jeferson de Quadros 
Moreira

1º lugar Peão veterano: 
Jeferson de Quadros 
Moreira
1º lugar Declamação Prenda 
Mirim: Ângela Guadagnin
1º lugar gaita pianada: 
Fernando Fávero
1º lugar solista peão 
veterano: Delani razia

1º lugar solista prenda mirim: 
Poliana Popp
2º lugar gaita pianada: Juvenil 
Jenifer Félix
2º lugar declamação peão 
juvenil: Djonatan Scheffer
2º lugar declamação prenda 
mirim: Geovana Popp
2º lugar solista vocal peão 
juvenil: Carlos Pinto
2º lugar declamação prenda 
juvenil: ranielli Poloni 
3º lugar gaita pianada: Júlia 
Morin
3º lugar gaita juvenil: Carlos 
Pinto
3º lugar solista vocal peão 
veterano: Ailton Félix
3º lugar solista vocal prenda 
juvenil: Jenifer Félix

PROgRamaÇÃO
dIA 6 
início: 14h
Show com a banda Cera 
Quente: 17h30
Show com a banda 
Setentista: 19h30
Show com a banda Tiregrito: 
21h30
Discotecagem com 
Kombination: apresentação 
especial às 23h30, além de 
animação nos dois dias do 
evento.

dIA 7
Show com a banda Café 
0800: 8h
Almoço no restaurante vila 
Gourmet: 12h
Premiação aos veículos e 
grupos/clubes destaque: 14h
Término: 18h
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PaulO antÔniO PaGni
O baterista Paulo Antônio 
Pagni, da banda rPM, 
morreu no dia 22 de 

junho, aos 61 anos. P.A., 
como era mais conhecido, 

não integrou todas as formações do rPM. 
Gravou o álbum de estreia em 1985, saiu da 
banda em 1987, voltou em 1988 e saiu no ano 
seguinte, participando novamente do grupo 
nas voltas de 2001, 2007 e no bem-sucedido 
retorno de 2011. Deste ano em diante, o grupo 
sempre contou com P.A. na bateria.

thaleS Penha
O atacante Thales Lima 
de Conceição Penha, da 
Ponte Preta, morreu no dia 

22 de junho, aos 24 anos, 
vítima de acidente de trânsito. 

O jogador estava emprestado ao clube pelo 
vasco para a disputa da Série B do Brasileiro.

jeFF auStin
O músico norte-americano 
Jeff Austin morreu no dia 
24 de junho, aos 45 anos. 

integrante e fundador da 
Yonder Mountain String Band, 

era bandolinista, cantor e compositor. A causa 
da morte não foi divulgada. De acordo com o 
empresário da banda, Austin morreu depois de 
um coma induzido.

BrYan marShall
O ator Bryan Marshall 
morreu no dia 25 de 
junho, aos 81 anos. 

Ele ficou famoso 

por interpretar o comandante Talbot 
no filme 007: O Espião que me Amava 
(1977), tendo seu submarino capturado 
e resgatado por James Bond. Ele 
também estreou a telenovela australiana 
Neighbours.

SeverO jOSÉ elY
Faleceu no dia 18 de junho, no hospital 
regional de São Miguel do Oeste, aos 
69 anos. Seu corpo foi velado Capela 
Mortuária de Guaraciaba e sepultado no 
cemitério municipal.

eDGar hOFFman
Faleceu no dia 23 de junho, no hospital 
regional de São Miguel do Oeste, aos 
96 anos. Seu corpo foi velado na igreja 
Católica do Bairro São Sebastião, em 
São Miguel do Oeste, e sepultado no 
Cemitério Municipal São Miguel e Almas.

tranQuilO De marChi
Faleceu no dia 24 de junho, no hospital 
Nossa Senhora das Mercês, aos 89 
anos. Seu corpo foi velado no ginásio da 
comunidade da Linha Preferido Alto, em 
iporã do Oeste, e sepultado no cemitério 
da comunidade.

alBertO alFreDO GeBharDt
Faleceu no dia 24 de junho, no hospital 
de Saudades, aos 71 anos. Seu corpo 
foi velado na igreja Evangélica da Linha 
humaitá, em Cunha Porã, e sepultado no 
cemitério da comunidade.

rOQue OSWalDO CamBertO
Faleceu no dia 24 de junho, no hospital 

OBITuÁRIO

POLíTiCa
PSL homologa Comissão 
municipal provisória 

de Cunha Porã, aos 91 anos. Seu corpo 
foi velado na capela da igreja da Linha 
João Café Filho e sepultado no cemitério 
da comunidade.

OlÍviO Buratti
Faleceu no dia 26 de junho, no hospital 
São José de Maravilha, aos 80 anos. Seu 
corpo foi velado no Salão Paroquial de 
romelândia e sepultado no cemitério 
municipal.

lOri maria WeiZenmann hentGeS
Faleceu no dia 26 de junho, no hospital 
São Lucas, aos 78 anos. Seu corpo foi 
velado na Casa Mortuária de Guaraciaba 
e sepultado no cemitério municipal.

rOSane hilDiGarth PerSKe
Faleceu no dia 26 de junho, no hospital 
São José de Maravilha, aos 50 anos. 
Seu corpo foi velado no Salão do Bairro 
Progresso e sepultado no cemitério 

municipal de Maravilha.

OlGa CeCÍlia Stein
Faleceu no dia 26 de junho, no hospital 
São Lucas de Guaraciaba, aos 91 
anos. Seu corpo foi velado no Salão 
Comunitário da Linha Primeirinha, em 
romelândia, e sepultado no cemitério da 
comunidade.

ClauDir herBert
Faleceu no dia 26 de junho, no hospital 
regional de São Miguel do Oeste, aos 
55 anos. Seu corpo foi velado na igreja 
Católica da Linha varzea Alegre e sepultado 
no cemitério municipal de Maravilha.

aDÉlia lÜDKe
Faleceu no dia 26 de junho, no Lar Síria 
de Cunha Porã, aos 78 anos. Seu corpo 
foi velado na igreja Evangélica da Linha 
Glória e sepultado no cemitério evangélico 
de Cunha Porã.

CaPaCiTaÇÃO Luan Cavalheiro diz que encontro de quatro dias foi 
rico em conhecimento sobre a atividade no Brasil

mór da banda marcial participa de 
Congresso nacional no Paraná
EDERsoN ABI

O mór da Banda Marcial Ci-
dade das Crianças, Luan Cava-
lheiro, participou do 2º Congres-
so Nacional de Mór de Comando 
em União da Vitória, no Paraná. 
O evento foi realizado por qua-
tro dias e terminou no domingo 
(23), com a participação dos me-
lhores móres do Brasil. Foram 
aulas em cursos e palestras. 

De acordo com a presi-
dente da Banda Marcial, Maya-
ra Müller, o mór de comando é 
a pessoa que vai à frente do cor-
po musical. Diferente do maes-
tro, o mór usa um bastão e dá 
os comandos de voz e acompa-

nha durante a apresentação. Ela 
afirma que a corporação tem 22 
anos de fundação e teve apenas 
três móres. Porém, nenhum foi 

para curso de especialização, 
pela antiga dificuldade de recur-
sos. “Agora, veio somente a so-
mar, e o Luan abraçou, vestiu a 

camisa, representando Maravi-
lha”, afirma. 

O mór Luan Cavalheiro afir-
ma que foi uma felicidade parti-
cipar do evento, quando apren-
deu posicionamento, condução 
da banda e condutas corretas 
de liderança. Ele diz que a con-
duta do mór é diária e tudo que 
faz é para ter uma apresentação 
perfeita em conjunto, já que os 
movimentos precisam ser ade-
quados ao regulamento das 
competições. Após a experiên-
cia com bandas de todo o Brasil, 
ele observa que a Banda Marcial 
de Maravilha pode ser colocada 
em destaque pelo trabalho que 
desenvolve e pela estruturação. 

Luan (1º à direita) participou de curso e orientações sobre condução da banda

Banda Marcial Cidade das Crianças

O Partido Social Libe-
ral (PSL) montou e homolo-
gou a Comissão Provisória 
no município de Maravilha. 
O grupo iniciou a sua for-
mação no início do ano, jun-
tamente com a vice-gover-
nadora, Daniela Reinehr. A 
homologação foi confirma-
da na segunda-feira (24).

Agora o partido busca 
mais simpatizantes ao pro-
jeto, que já conta com apro-
ximadamente 100 filiados 
em Maravilha e o foco é a or-
ganização para ter um po-
sicionamento já nas próxi-
mas eleições municipais, que 
ocorrem no ano que vem.

A Comissão Provisó-
ria tem 90 dias para orga-
nizar internamente o parti-
do e chamar a Convenção, 

quando define o próxi-
mo Diretório Municipal.

COmiSSÃO
Presidente: Vita-
liano Tonkiel
Vice-presidente: Eder-
son Pasqualotto
Secretário-geral - Ri-
cardo Marcelo Ebert 
Primeiro-secretário: Ro-
genei Schumann
Tesoureira-geral - Ade-
laide Holdefer Pinheiro
Primeiro-tesourei-
ro: Vinicius Ventura

SuPLEnTES
Adriano Gotar-
do Alba Vogal
Jeferson Thiago Schwerz
Rafael Zardo
Michel Bernardi
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COTIDIAnO

por ALySON HENRIqUE BECkER
TRÂNSITO E VOCÊ
Soldado PM lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia Militar rodoviária

ORiEnTaÇÕES aO uSO DO TaCÓgRafO

Esta semana nossa orientação é para os motoristas de veícu-
los que possuem o equipamento registrador instantâneo inalterá-
vel de velocidade e tempo, o conhecido tacógrafo.

É importante que os condutores de veículos que possuem o equi-
pamento registrador instantâneo inalterável de velocidade e tempo, o 
conhecido tacógrafo, observem a aferição do equipamento.

Nas fiscalizações de trânsito o agente verificará se o registra-
dor instantâneo e inalterável de velocidade e tempo está aprova-
do na verificação metrológica realizada pelo Instituto Nacional de 
Metrologia, Qualidade e Tecnologia (Inmetro) ou entidade cre-
denciada, conforme resolução 406/12 do Contran.

O agente de trânsito fiscalizará a comprovação da aferição do 
tacógrafo através do próprio site do Inmetro ou por meio da via 
original ou cópia autenticada do certificado de verificação metro-
lógica de posse do motorista.

Caso não tiver seu equipamento aferido pelo Inmetro, incor-
rerá na infração de trânsito do artigo 230, inciso X do CTB, infração 
de natureza grave, cuja multa é no valor de R$ 195,23, e medida ad-
ministrativa de retenção do veículo para regularização.

Ainda, nas fiscalizações o agente de trânsito verificará se o dis-
co do tacógrafo encontra-se em seu correto preenchimento, sob 
pena de infração de trânsito.

Importante é registrar que o disco do tacógrafo deve conter, ou seja, 
de preenchimento obrigatório: a) identificação dos motoristas, prefe-
rencialmente colocando-se os nomes; b) identificador do veículo, pre-
ferencialmente colocando-se a placa; c) data de colocação do disco.

Caso o condutor não preencher corretamente o disco do tacógra-
fo, estará incorrendo na infração de trânsito do artigo 230, inciso XIV do 
CTB, infração de natureza grave, cuja multa é no valor de R$ 195,23, e 
medida administrativa de retenção do veículo para regularização.

Tenham todos uma boa semana!

Desde 2014 o helicóptero do 
Serviço Aeropolicial da Polícia 
Civil (Saer Fron) vem trazendo 
agilidade aos trabalhos que en-
volvem a segurança pública da 
fronteira Extremo-Oeste. A aero-
nave também conta com o Ser-
viço de Atendimento e Resgate 
Aeromédico (Sara), que realiza 
transferência de pacientes em 
menor tempo-resposta. 

Segundo o comandante do 
Saer Fron, Albert Silveira, a ae-
ronave fica em Chapecó e come-
çou a atuar na região em atendi-
mentos policiais e de resgate em 
julho de 2014. O helicóptero foi 
adquirido com parte de verbas 
federais e complemento de ver-
ba da Polícia Civil. 

Os pilotos e tripulantes pas-
sam por diversas capacitações 

fROnTEiRa Helicóptero da Polícia Civil tem presença constante em 
vários municípios para atendimentos médicos e auxílio na segurança

Com atendimento médico, Serviço 
aeropolicial completa cinco anos de atuação 

Em Maravilha, heliponto foi construído para receber a aeronave no hospital São José

Arquivo/O Líder

para o atendimento a ocorrên-
cias em 86 municípios que for-
mam a região de fronteira no 
Extremo-Oeste. Chega a 500 o 
número de acionamentos duran-
te os seis primeiros meses deste 
ano. “As vezes aquele atendimen-
to comporta três ou quatro mis-
sões de voo. Temos 500 missões 

de voo e em torno de 300 atendi-
mentos dos mais diversos, aero-
médicos, policiais e treinamentos 
que são constantes e necessários 
porque nossa atividade é de ex-
tremo risco”, destaca Silveira.

Ele menciona que o Saer é 
uma referência a outras unida-
des do Brasil e a unidade do Sara 

é uma das únicas no país. “Só te-
mos em todo o país apenas mais 
um convênio aeromédico pare-
cido com o nosso, que é no in-
terior de São Paulo. É motivo de 
muito orgulho ser essa referên-
cia e poder prestar esse atendi-
mento à população do Extremo
-Oeste”, declara.

TRânSiTO

iDEnTifiCaDO

acidente com motocicleta e carro deixa dois feridos

Caminhão roubado no RS é recuperado em Pinhalzinho

Acidente de trânsito en-
tre motocicleta e carro foi re-
gistrado na quinta-feira (27), 
na Rua Pastor Armando Claas, 
em frente à Rádio Líder FM, e 
deixou duas pessoas feridas. O 
motorista da moto, de 40 anos, 
sofreu escoriações na per-
na esquerda. Ele foi atendido 
pelo Samu e dispensou aten-
dimento médico. Já o filho, de 

18 anos, que estava de caro-
na na motocicleta, também 
sofreu ferimentos leves. O ra-
paz foi conduzido pelos bom-
beiros ao hospital para avalia-
ção médica. O motorista do 
carro, de 50 anos, não se feriu. 

A motocicleta colidiu no 
veículo, que estava saindo da 
garagem de uma residência. 
A moto caiu e deslizou no as-

falto por aproximadamen-
te 25 metros até colidir na la-

teral do veículo. Havia muita 
neblina na hora do acidente.

Samu e Corpo de Bombeiros estiveram no local para atendimento

Cleiton Ferrasso/O Líder

A Polícia Militar de Pi-
nhalzinho recuperou, na noi-
te de quarta feira (26), ca-
minhão Ford Cargo 2422, 

com placas de Três Arroios
-RS. O veículo foi rouba-
do na cidade gaúcha de Ere-
chim no mês de maio.

O caminhão esta-
va sem placas e com os si-
nais identificadores supri-
midos. Ele foi recolhido ao 

pátio de apreensões. O ca-
minhão estava abandona-
do e nenhum suspeito foi vi-
sualizado nas proximidades.

SObREVOO
Helicóptero da Polícia 
Civil faz reconhecimento 

A Polícia Civil promoveu ação de sobrevoo na tarde de segun-
da-feira (24) em Maravilha. O helicóptero do Saer esteve no mu-
nicípio para auxiliar em investigações da Comarca de Maravilha. 
O trabalho foi de reconhecimento e vai auxiliar nas ações em cur-
so da Polícia Civil. A intenção é ter no banco de dados informa-
ções que possam auxiliar em operações futuras da Polícia Civil em 
Maravilha, bem como traçar eventuais rotas de fuga e mapear es-
tradas vicinais, utilizadas no transporte de mercadorias ilícitas.
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No domingo (23) foram 
realizados os jogos de ida das 
quartas de final da Taça Schro-
eder Esquadrias 2019. Em Tu-
nápolis, o Metropol conquis-
tou a vitória por 1 x 0 contra 
o Grêmio Tunense. A equi-
pe de São Carlos segue invic-
ta na competição. O time do 
Tunápolis precisará reverter 
o placar adverso para avan-
çar de fase.

No confronto entre Gi-
nástica e Guarani, a equipe 
de São Miguel do Oeste fez 3 
x 1 no time de Riqueza, abrin-
do boa vantagem para o jogo 

TaÇa SCHROEDER ESQuaDRia CRM precisa ganhar do Aliança em São João do Oeste para garantir uma vaga

fim de semana tem partidas que definem vagas 
para as semifinais

Jogos de amanhã (30) começam às 15h e são decisivos 

lefsmo.com.br

da volta. O time da casa preci-
sará vencer por vantagem mí-

nima de dois gols para levar a 
disputa da classificação nas 

SÃO miguEL Da bOa ViSTa

inicia o Campeonato de futsal 
Em São Miguel da Boa Vista, 

no sábado (22), começou mais um 
Campeonato de Futsal, nos naipes 

masculino e feminino. Os resul-
tados da primeira rodada foram: 
pelo masculino Família Busca-

pé 2 x 2 Arsenal, Vista Alegre 5 x 2 
Os Guri, Cadeado 0 x 2 Marmo-
raria Pape/Móveis Queiroz, Ca-

banha Mano Rafa 3 x 0 Liverpo-
ol SMBV. No naipe feminino Elas 
em Campo 2 x 0 Time da Lú e Me-

ninas da Vila 2 x 1 Sicoob Credial. 
Neste fim de semana não ha-

verá rodada em virtude da festa ju-

nina da Escola de Educação Básica 
Oscar Majolo, que vai ser realizada 
no ginásio onde ocorrem os jogos. 

Fotos: Divulgação

Família Buscapé empatou com o Arsenal em dois gols Arsenal encarrou a Família Buscapé na primeira partida da competição 

penalidades máximas. 
No jogo em Itapiranga, 

Cometa e Ouro Verde fizeram 
uma partida disputada, ter-
minando em 2 x 2. As equipes 
voltam a se enfrentar ama-
nhã (30) em Descanso, quem 
vencer está nas semifinais da 
competição.

Na reedição da final do 
ano passado, em Maravilha, 
CRM e Aliança ficaram no 1 x 
1. Deixando em aberto a dis-
puta, agora a decisão da vaga 
ficou para São João do Oeste, 
amanhã (30), às 15h, quando 
as equipes voltam a campo.

inÉDiTO
Cidade das Crianças se prepara para os Parajesc

Na próxima semana Mara-
vilha vive um evento esportivo 
inédito na cidade. Os Jogos Es-
colares Paradesportivos de San-
ta Catarina (Parajesc) começam 
na quarta-feira (3), com a chega-
da das delegações, na quinta-fei-
ra (4) de manhã e de tarde tem 
classificação para todas as mo-
dalidades em disputa e na sex-
ta-feira (5) e sábado (6) ocor-
rem os jogos valendo medalhas.

As modalidades em dis-
puta serão atletismo, no Está-
dio Osvaldo Gomes Werner; bo-
cha paralímpica no Parque de 
Exposições Carlos Alberto Be-
grow; goal ball no ginásio da 

Unopar; judô na Associação 
dos Servidores Públicos Muni-
cipais de Maravilha (Aspuma); 
e futebol para portadores de pa-
ralisia cerebral, no campo do 
Juliano Vicari, próximo ao quar-
tel do bombeiros e Unoesc. 

PREPaRaTiVOS 
Até que os jogos não come-

cem, os preparativos estão em 
ritmo acelerados. A pista de atle-
tismo foi construída no Estádio 
Osvaldo Gomes Werner e vai ter 
dimensões oficiais e com isso 
Maravilha vai poder sediar outros 
eventos da modalidade. A raia 
interna vai ter 400 metros. Tam-

bém está sendo construída a cai-
xa de saltos e adaptação para ar-
remesso de peso, dardo e disco. 

A realização é do gover-
no municipal, Fesporte e Es-
tado de Santa Catarina. 

Obras estão em andamento e devem ficar prontas até quarta-feira (3)

Divulgação

A nona rodada do Campe-
onato Municipal de Futebol de 
Maravilha – Taça Líder Farma 
foi realizada na tarde do sába-
do (22). Está foi a penúltima ro-
dada da fase de classificação. 

Hoje (29) será realizada a 
10ª rodada e no Estádio Dou-
tor José Leal Filho a equipe do 
União Bairro Floresta enfrenta 
a equipe do Esportivo Bela Vis-
ta. No campo da SER Vasco a 
equipe SER Vasco enfrenta o 4S 
Amizade no Campo da Linha 
Água Parada e o Acere Canari-
nho da Água Parada enfrenta 

o EC Canarinho da Primavera 
Alta, a partir das 13h45 aspiran-
tes e na sequência o principal.

VETERanOS 
Amanhã tem a 6ª roda-

da do Campeonato Munici-
pal de Futebol de Campo Ca-
tegoria Veteranos. A equipe do 
Madalozzo enfrenta a equi-
pe do Canarinho da Primave-
ra Alta no Estádio Doutor José 
Leal Filho a partir das 9h30. 
No mesmo horário, no campo 
da Linha Água Parada, o Atlé-
tico MH enfrenta Amigos FC.

TaÇa LíDER faRma 
municipais de futebol 
seguem hoje
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 ONEIdE bEhLING
faLTOu EfiCiênCia 
Quando se joga em casa uma partida de mata-ma-

ta é preciso ter eficiência. O fator casa deve permitir a 
tomada de decisão com tranquilidade, escolher o me-
lhor passe, o melhor gesto para efetuar uma finaliza-
ção. Faltou esse equilíbrio para o CRM sair com a vi-
tória. O que estava errado? Equipe cautelosa demais? 
Medrosa? Defensiva? Chamem do que quiser. Eu pen-
so que faltou postura, faltou eficiência dentro do Está-
dio Dr. Leal Filho.

CRm 1 X 1 aLianÇa 
Jogando em casa, a equipe do CRM até que tentou 

mostrar sua força ofensiva no início da partida. Mas o 
Aliança soube neutralizar as principais jogadas. Téc-
nico Biju soube armar seu time, impedindo os cruza-
mentos para o centroavante Budda. Após insistir muito, 
Thiago Maringá fez o gol de cabeça aos 31 minutos. E a 
principal jogada do CRM, bola alçada para a área, deu 
tranquilidade para o time. Aliança conseguiu o empa-
te aos 6 minutos do segundo tempo. Zagueiro Libo deu 
uma arrancada, apareceu livre na grande área para fu-
zilar o goleiro Fabião.

nÃO gOSTEi 
A partida foi tecnicamente horrível! Esperava mais 

atitude do CRM. É preciso reconhecer que do outro 
lado tinha um adversário qualificado. E para piorar o 
centroavante Budda foi expulso. Para garantir uma vaga 
na semifinal, o CRM vai precisar vencer fora de casa. 
Em caso de novo empate por qualquer placar, a decisão 
vai para os pênaltis.

REinVEnTaR 
Com Budda fora, Bill deve voltar na frente do gol 

para finalizar. Bill tem um chute muito bom, dificilmen-
te erra a direção. Sem a referência na área, o técnico 
Rudi poderá mudar a característica na movimentação 
do seu ataque. Se não optar por Bill, terá que diminuir 
o número de bolas alçadas e trabalhar mais pelo chão. 
Com essa alteração, outros jogadores precisarão pisar 
na área para definir.

SEm CEnTROaVanTE 
Porque o CRM não consegue jogar sem um homem 

de referência no ataque? É uma opção que precisa ser 
bem analisada pela comissão técnica. Rudi poderia es-
calar o time com dois meias (Santos e Renatinho) e dois 
atacantes de velocidade (Thiago Maringá e Marqui-
nhos). E agora o time sem Budda vai precisar colocar 
a bola no chão, jogando no contra-ataque em São João 
do Oeste.

DECiSÃO 
Esse time do CRM tem qualidade para saber jogar 

em muitos esquemas táticos. Possuímos jogadores ver-
sáteis em quase todas as partes do campo. A primeira 
coisa que notei na última partida foi que os laterais não 
subiram tanto. Neste domingo os laterais deverão par-
ticipar mais. Os volantes também têm de dar cobertura. 
E os homens de frente podem ajudar na recomposição, 
mas só quando for necessário. Senão ninguém aguenta. 
Não creio que jogadores como Santos e Renatinho estão 
em má fase. Seria uma ingrata coincidência. É hora de 
produzir mais para chegar na semifinal.

CunHa PORÃ Disputas foram pelos naipes feminino e masculino 

Cipó e Trentino CP levam títulos 
da 5ª Taça Sicredi de Vôlei 

Foram realizadas no sábado 
(22) as finais da 5ª Taça Sicredi de 
Voleibol, com jogos das categorias 
feminina e masculina, no Ginásio 
Municipal de Esportes. Pelo quin-
to ano consecutivo a competição 
foi uma parceria do governo mu-
nicipal de Cunha Porã, por meio 
da Comissão Municipal de Espor-
tes (CME) e Sicredi.

Inicialmente as disputas fo-
ram válidas pelo terceiro lugar. 
Em seguida, a busca pelo título 

Confira os resultados:promoveu partidas acirradas e 
disputadas ponto a ponto. 

naiPE fEmininO:
1º lugar: Time da Cipó
2º lugar: Império do Vôlei
3º lugar: Feras do Vôlei

naiPE maSCuLinO:
1º lugar: Trentino CP
2º lugar: Lunkes/Mul-
timix/Destak
3º lugar: Grafipan

Meninas do Time da Cipó foram as melhores do certame No masculino, Trentino CP ergueu o troféu principal

Fotos: Divulgação 

finaiS
flor do Sertão decide os melhores do suíço de 2019 

No sábado (22) foram re-
alizadas as semifinais da ca-
tegoria livre masculino do 
6º Campeonato Municipal 
de Futebol Suíço em Flor do 
Sertão. Os jogos foram rea-
lizados no campo da Asso-

ciação Ipê de Servidores Pú-
blicos Municipais de Flor do 
Sertão (Assisp), com os se-
guintes resultados: Inter-
nacional 2 x 1 Posto FC e 
Facc 2 x 0 Independente. 

Hoje (29), no campo da 

Assisp, serão realizadas as fi-
nais. Às 15h tem a disputa do 
3º lugar masculino entre Pos-
to x Independente; às 16h a fi-
nal do feminino entre Posto 
(equipe invicta e melhor defe-
sa) x América FC (equipe com 

melhor ataque); e às 17h tem 
a final do naipe masculino en-
tre Facc (equipe invicta e com 
melhor campanha) x Interna-
cional (equipe com melhor 
ataque). A premiação será en-
tregue após todos os jogos. 

Fotos: Divulgação

Meninas do América tiveram o melhor ataque da competição internacional de Linha Fuzil tem o melhora ataque

Posto está invicto na competição e tem a melhor defesa Facc está invicto e com a melhor campanha do campeonato



,  MArAviLhA 29 DE JuNhO DE 2019 23

ESPORTE

No domingo (23), pelo 
Campeonato Estadual de 
Futebol não Profissional, o 
CRM empatou com o Alian-
ça de São João do Oeste. A 
partida, válida pelas quar-
tas de final da fase Oeste da 
competição, foi realizada no 

Estádio Doutor José Leal Fi-
lho, em Maravilha. O jogo 
terminou empatado em um 
gol.

O CRM abriu o marca-
dor com gol de Tiago Marin-
gá. Depois do cruzamento 
da direita feito por Marcos, 

de cabeça Maringá colo-
cou para o fundo das redes. 
Depois do intervalo o CRM 
teve a chance de aumentar 
o marcador, quando Marcos, 
livre, chutou em cima do 
goleiro contrário. No con-
tra-ataque o Aliança empa-

tou com Libo. Em jogada de 
velocidade, Libo entrou na 
área e bateu forte.

No fim do jogo, após lan-
ce que o CRM pediu pênalti 
e gerou pequeno tumulto, o 
centroavante do CRM, Buda, 
foi expulso.

A partida da volta será 
amanhã (30), em São João 
do Oeste, e quem vencer 
passa para as semifinais.

CRM foi a campo com 
Fabio, Vando (Alemão), Jho-
natan, Michel, Faria (Cesar), 
Fera (Bill), Tiago Maringá, 

Santos, Buda (expulso), Re-
natinho e Marcos (Gustavo). 
Técnico Rudi.

Aliança jogou com Fá-
bio, Diogo, Eduardo, Libo, 
Geo (Reni), Edson, Boca, 
Joãzinho (Cício) Bocão (Fa-
binho e Régis), técnico Biju.

ESTaDuaL Empate contra o Aliança veio na tarde de domingo (23), no Leal Filho

CRm empata e agora precisa ganhar fora de casa

Para o Aliança a situação é a mesma 

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

vitória simples classifica o CrM para a fase semifinal

A Copa RIC TV Record 
de Futsal neste ano vai se 
chamar Copa Liga Oestina 
de Futsal – Taça Dalla Cer-
vejaria. A competição está 
na 11ª edição e a equipe 
Maravilha Futsal/SEJL/Ace-
ma participa. A competi-
ção começou para o time de 
Maravilha na noite de on-
tem (28), no Ginásio Mu-
nicipal Gelso Tadeu Mello 
Lara. O pontapé inicial foi 
contra Palmitos. O resulta-
do será publicado na pró-
xima edição do Jornal O Lí-
der. Agora  Maravilha sai 
para enfrentar Xaxim, no 
dia 5 de julho, e no dia 12 

de julho Maravilha enfrenta 
em casa o time de Mondaí. 

Doze equipes partici-
pam da competição e fo-
ram divididas em três cha-
ves, cada grupo com quatro 
times. Na chave A está Cho-
pp Santa Madre/Chape Pe-
ças, Multi Marcas/Super 
Cesta/Olímpia FC e Ortia-
gro/Ogochi/Metal; na chave 
B tem AADG/Veio Casarão/
Lanchonete do Chico, DME 
Guarujá do Sul, DME Qui-
lombo, Modelo AME; cha-
ve C SEJL/Acema, Mondaí, 
Figueirense de Palmitos e 
Amigos da Bola FC/Xaxim/
Secretaria de Esportes. 

bOLa PESaDa
futsal estreia na 
Copa Liga Oestina 

No último fim de semana foi realizado em 
Maravilha torneio interno na categoria de tênis 
de mesa. A competição foi exclusiva para alu-
nos das escolinhas do município. “Pretende-
mos fazer outros durante o ano. Alguns talvez 
abertos para não atletas”, projeta o professor 
responsável pela modalidade, Tiego Drumm.

Foram disputadas as categorias no mas-
culino sub-11, sub-13, sub-15, sub-18 e adul-
to e no feminino sub-12, sub-15 e adul-
to. Campeões, respectivamente, Gustavo 
Monteiro, Lucas Souza, João de Melo, Gei-
son Schwanke, Raniery Tavares, Júlia Mon-
teiro, Jenifer Welter e Adriana da Silva.

Hoje (29) um grupo de aproximadamen-
te 20 atletas representa Maravilha na 3ª etapa 
do Circuito Oeste Crecerto de Tênis de Mesa. 
A competição será em São Miguel do Oeste. 

TREinamEnTO

Tênis de mesa de maravilha realiza 
torneio interno

Alunos mostraram destreza em jogadas difíceis em busca do troféu

Na terça-feira (25) 
Flor do Sertão jogou em 
casa contra Iraceminha 
pela 2ª rodada da 9ª 
Copa Integração Regio-
nal de Futsal Catego-
rias de Base, pelo naipe 

masculino. Foram três 
empates e duas der-
rotas. Os empates fo-
ram na categoria sub-
9 (1 x 1), sub-13 (1 x 1) 
e sub-15 (3 x 3). As der-
rotas foram nas cate-

gorias sub-11 (7 x 1) e 
sub-17 (2 x 1). Os próxi-
mos jogos serão no mês 
de agosto, em Tigri-
nhos, pelas categorias 
sub-11, sub-13, sub-15 
e sub-17 masculino.

fuTSaL

flor do Sertão joga pela 
Copa integração 
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POLíTiCa

bOm JESuS DO OESTE 

maRaViLHa 

PSL homologa Comissão 
municipal provisória 

Confraternização vai reunir 
carros antigos e motociclistas

uniti encerra primeiro 
semestre com palestra 
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O partido busca novos filiados em Maravilha e tem como 
foco a organização para as eleições municipais de 2020 

Evento faz parte da programação de aniversário do 
município e será realizado na próxima semana 

Os alunos da universidade da Terceira idade também 
participaram da festa junina com apresentações

Equipe maravilhense empatou na partida de ida contra o Aliança de São João do Oeste e 
volta em campo amanhã (30) 

ESTaDuaL 
CRm empata e precisa de 
vitória fora de casa 
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Carine Arenhardt/O Líder
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